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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Desplegado de la Universidad de Guadalajara 

Reforma: Señala que el Consejo General decidió declararse en resistencia civil pacífica y la 
comunidad universitaria realizará una serie de movilizaciones y acciones de resistencia 
civil que desplegarán en todo el estado de Jalisco hasta conseguir el pago del adeudo por 
parte del gobierno estatal. Por ello, piden al Presidente Felipe Calderón y al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, su intervención para que sea posible encontrar una 
pronta y satisfactoria solución a este conflicto. En tanto ello ocurre, solicitan a la SEP 
transfiera lo antes posible los 210 millones de pesos prometidos a la Universidad para 
atenuar esta grave crisis. (Reforma 14-A, Milenio 35-Estados, La Jornada 23) 

* Universidad Juárez Autónoma de Tabasco 

Reforma: A fin de responder con calidad al derecho inalienable de la educación pública, la 
Universidad Juárez Autónoma de Tabasco asume el compromiso de impulsar una 
enseñanza de vanguardia acorde con los nuevos tiempos, puntualizó la rectora de esta 
casa de estudios, Candita Gil Jiménez, durante la ceremonia de inauguración del Campus 
Bicentenario de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, que estuvo 
presidida por el gobernador de la entidad, Andrés Granier Mejo. Estuvieron presentes la 
directora de Educación Universitaria, Sonia Reynaga Obregón; quien asistió en 
representación del titular de la SEP, Alonso Lujambio. (Reforma 6-A, El Universal 21-A, La 
Jornada 24) 

* Manifestación en la UdeG 

La Jornada: Más de 2 mil académicos, trabajadores administrativos y alumnos de la 
Universidad de Guadalajara se manifestaron ayer a las 10 horas frente al Palacio de 
Gobierno y Casa Jalisco, residencia oficial del gobernador Emilio González Márquez, para 
exigirle que entregue a la institución 701 millones de pesos de recursos federales. En más 
de 93 días no nos han dado respuesta, se quejó el secretario general del Sindicato de 
Trabajadores Académicos de la UdeG, Roberto López. (Pág. 42-Estados) 
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* Imponen candados a recursos de las universidades para 2011.- Carlos Reyes 

Milenio: Menciona: “Las universidades públicas recibirán más recursos para 2011, pero 
éstos tienen una serie de candados y seguimientos pormenorizados impuestos por la 
Cámara de Diputados, bajo el argumento de que las instituciones de educación superior 
tienen que transparentar y reportar su gasto para justificar la reasignación de más de 3 
mil 800 millones de pesos. […] De acuerdo con las nuevas reglamentaciones, las cuales 
quedaron establecidas en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2011, las 
universidades estarán obligadas a entregar información sobre matrícula, expansión de la 
oferta educativa y aplicación de los fondos extraordinarios para que la SEP y los 
gobiernos estatales informen sobre la forma en que se están gastando los recursos en 
estas áreas”.  

Destaca: “…Las entidades federativas deberán enviar informes trimestrales tanto a la 
Cámara de Diputados, a través de las Comisiones de Educación y de Presupuesto, como a 
la propia SEP, sobre la aplicación de fondos para la operación de los subsistemas de 
educación media y superior. Aquí, las instituciones públicas de educación superior 
estarán obligadas a la práctica de una auditoría externa de su matrícula y deberán enviar 
los resultados, así como un informe semestral sobre la ampliación de la misma tanto a la 
Cámara de Diputados, a través de la Comisión de Educación, como a la SEP”. (Pág. 8 y 9-
Suplemento Campus) 

 

SEP 

* Diálogo con motivo del Cuarto año de Gobierno 

El Universal: Alonso Lujambio Irazábal, secretario de Educación Pública, dijo que el 
gobierno de Felipe Calderón es “conocedor, por supuesto, y sabedor a pie juntillas” de 
que los resultados de la política pública no tienen un reflejo inmediato en el ciclo político 
electoral, “ni hablar”, lamentó. “Si la democracia es miope en ocasiones, no nos tiene 
que hacer miopes a todos y el gobierno de (Felipe) Calderón ataca problemas 
estructurales de fondo, en el entendido de que los resultados se van a ver más allá de los 
ciclos político-electorales en beneficio del país”, afirmó el funcionario en la mesa de 
“Diálogo con motivo del Cuarto año de Gobierno”, del sector educativo.  
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En su participación, Lujambio Irazábal hizo varios anuncios: que en 2011 se crearán 20 
nuevas instituciones de educación superior; que en las próximas dos semanas se 
entregarán 50 mil computadoras a los profesores afiliados al SNTE, como parte de los 
“recursos millonarios” que se entregaron en una “prestación laboral”; y se ampliarán un 
año más los contratos de las empresas que instalaron Enciclomedia, mientras se hace la 
transferencia de equipos a los gobiernos estatales y se les dota de nuevo software, de 
conectividad a internet y pasan a formar parte del programa de Habilidades Digitales para 
Todos.  

En el evento Jorge Luis Guevara Reynaga, ex rector de la Universidad de Sinaloa y 
director de Fortalecimiento Institucional de la Subsecretaría de Educación Superior, 
preguntó a Lujambio sobre cuáles han sido los avances de la Alianza por la Calidad de la 
Educación, firmada con el SNTE, y también le pidió esclarecer “la polémica nacional” en 
torno a que si “el SNTE está coadyuvando a la reforma y a la calidad de la educación 
básica o es un contensor” dentro del sistema educativo para mejorar la calidad del 
servicio que ofrece. También hizo un breve balance de lo realizado a nivel de bachillerato 
y dijo que en la parte de educación universitaria particular que “por falta de normatividad 
proliferan planteles educativos al vapor”, que hay falta de coordinación entre la 
Federación y los gobiernos estatales, además de que hay una “masificación descuidada”.  

El secretario Lujambio respondió que se trabaja en la colaboración con los gobiernos 
estatales para que las universidades privadas que no son autorizadas por la SEP no 
tengan un reconocimiento de los gobiernos estatales o a la inversa; explicó que la Alianza 
con el SNTE “ha sido productiva” y próximamente se empezarán a tener información 
sobre ello, porque lo que se pretende es “ir al fondo de los problemas y atacarlos”. 
Durante su participación en los Diálogos con motivo del Cuarto año de Gobierno, el 
secretario de Educación, Alonso Lujambio, fue cuestionado por Leticia González, de la 
organización Voz Pública, quien habló de la educación sexual que impulsa la SEP. El 
funcionario explicó que la educación sexual no promueve la sexualidad, e invitó a la 
ciudadana a su oficina para tratar el tema a profundidad. (El Universal 5-A, Reforma 2 y 8-
A, Milenio 15, Excélsior 25-A, El Sol de México 6-A) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Acota: “El mandamás de la carpa educativa, Alonso Lujambio, urgió a 
vencer la ‘miopía’ en la democracia con la mira puesta a resolver los problemas en lo 
inmediato sin profundizar en una visión de más largo plazo.  
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El funcionario aseguró que en el actual gobierno así se ha hecho para atacar los 
problemas desde su estructura y de fondo, ‘sabedor, a pie de juntillas, de que los 
resultados de la política pública no tienen un reflejo inmediato en el ciclo político 
electoral’. Pero como diría mi abuelita, ‘del dicho al hecho hay un buen trecho”. (Pág. 58-
El Foro) 

* Bajo Reserva 

El Universal: Señala: “Javier López Sánchez, director general del Instituto Nacional de 
Lenguas Indígenas, estuvo ayer en el Diálogo, que encabezó el Presidente Felipe 
Calderón, para celebrar sus cuatro años de administración. Pidió la palabra para que le 
respondiera el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal. Primero felicitó 
al funcionario por su ‘sensibilidad’ para con los pueblos indígenas y luego le demandó 
impulsar políticas que lleven a fortalecer la lengua indígena y a cuidar las que están en 
riesgo de desaparecer. Lujambio entendió que se veía un poquitito mal y dijo: ‘Aquí hay 
ciudadanos, les pido a los funcionarios que [se] guarden; por supuesto pueden hablar, 
decir lo que quiera, pero este es un espacio más para los ciudadano, por lo que hay que 
privilegiar la voz de los ciudadanos. Tú, Javier, puedes decirme esto en mi oficina’. Ojalá 
que sí lo reciba, pero no para regañarlo. O para peor”. (Pág. 2-A) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Menciona: “Al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le fallaron las 
cifras. En un afán de presumir grandes números, casi duplicó la plantilla docente de 
educación básica, pues en su discurso de Diálogos con motivo del Cuarto año de 
Gobierno, dijo que hay dos millones 100 mil maestros, cuando esa dependencia ha 
señalado que suman un millón 200 mil. Tal parece que invirtió las cantidades sin darse 
cuenta de que al rato alguien podría preguntarle si los 900 mil profesores adicionales son 
los aviadores o los comisionados”. (Pág. 27-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Indica: “En los pasillos de la SEP se andan cruzando apuestas sobre pleito entre 
Alonso Lujambio y Elba Esther Gordillo, pues dicen que provocará una importante baja en 
la dependencia. Algunos dicen que se irá de la SEP el subsecretario [de Educación Básica] 
Fernando González Sánchez, mejor conocido como el yerno de la profesora. Sin 
embargo, hay otros que ponen su lana a que Lujambio no podrá con la maestra... ¡y 
terminará yéndose!” (Pág. 12-A) 
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* Carta abierta de la Sociedad Cívica de México, A.C. 

El Universal: En carta abierta dirigida al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
la Sociedad Cívica de México, A.C., refiere que en las celebraciones del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario del inicio de la Revolución Mexicana “se ve mal que un 
gobierno cuando pretende mutilar la historia por motivos de carácter ideológico, fingir 
amnesia o distraer malintencionadamente la atención de la sociedad, organizando 
eventos frívolos, chabacanos y dispendiosos; y deja mal parado a su Secretario de 
Educación, que con ello aparece ante el pueblo como ignorante de la historia del país”, 
debido a que se excluyo del “calendario cívico de la República la conmemoración del 
sesquicentenario del triunfo de la Reforma”, el cual es “un atentado a la conciencia cívica 
de los mexicanos, hecho que trasluce una doble moral del actual grupo en el poder, pues 
una es la de su discurso y, otra muy distinta, la de sus acciones; sin embargo, una cosa es 
clara, jamás podrá ocultarse que su conducta olvidadiza constituye la expresión 
fehaciente de la herencia ideológica que le viene en línea directa del viejo y derrotado 
partido conservador del siglo XX”. (Pág. 9-A) 

* Comparecencia en la Cámara de Diputados para analizar los gastos del Bicentenario 

El Universal: Desprecio a la Cámara de Diputados, es lo que denunciaron presidentes de 
las dos Comisiones de San Lázaro, por la actitud de los secretarios de Educación, Alonso 
Lujambio; de la Función Pública, Salvador Vega; y del director del ISSSTE, Jesús Villalobos, 
por no asistir a una comparecencia convocada para ventilar juntos los gastos del 
Bicentenario. Los diputados sólo podrán presentar una queja ante el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, en el interés de que instruya a sus colaboradores a acudir a la cita con 
los legisladores. Pablo Escudero (PVEM), presidente de la Comisión de la Función Pública, 
y Esthela Damián (PRD), presidenta de la Comisión de Vigilancia de la ASF, así como Jaime 
Cárdenas (PT), protestaron ayer por la falta de respeto de los funcionarios públicos. 
Escudero dijo que la comparecencia, prevista para ayer miércoles, no se llevó a cabo 
porque los funcionarios enviaron mensajes de que tenían “otros compromisos”.  

Las cuentas claras que se deben presentar, corresponden a más de mil 600 millones de 
pesos, y los secretarios Lujambio y Casillas, así como el director Villalobos, estaban 
apercibidos de que debían comparecer con la documentación del presupuesto del 
Bicentenario. (El Universal 15-A, Milenio Ocho Columnas y 4) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de docentes e instituciones del Movimiento por una 
Educación Popular Alternativa que denuncian que la “política educativa” desprecia los 
saberes y opiniones de maestros e investigadores; exigen no que nos se confunda la 
evaluación y “con la imposición de pruebas homogéneas y cambien la imagen del 
maestro”, rechazan la intromisión de la Iglesia, que hay un “pérdida de autonomía de 
docentes y escuelas”, la “subordinación de la SEP ante la dirigencia del SNTE”, 
“disminución y mala administración del presupuesto para educación pública”, así como el 
riesgo de docentes y alumnos ante “la situación de violencia y pobreza que prevalece en 
el país”. Asimismo, cuestionan: “Señor Lujambio: la lectura de estas palabras no precisa 
de muchos minutos; la respuesta, habiéndolas entendido, tampoco. ¿Existe opción de 
diálogo?” (Pág. 47) 

* En los Pasillos.- Jorge Medina Viedas y Carlos Reyes 

Milenio: Destaca que “la semana entrante se efectuará la Decimonovena Sesión 
Extraordinaria de la Asamblea General de la ANUIES, a celebrarse en la UNAM, en el 
Centro Cultural Universitario de Tlatelolco, los días 9 y 10 de diciembre”, en la que 
contará con “la participación del subsecretario de Educación Superior de la SEP, Rodolfo 
Tuirán”. (Pág. 3-Suplemento Campus) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Dice que Elba Esther Gordillo no “es más la incondicional de Felipe Calderón” 
porque en la campaña que participó en 2006 y cuya “victoria facturó con cobros 
significativos para el país como el ISSSTE, la Lotería Nacional, la Subsecretaría de 
Educación Básica, en manos de su yerno Fernando González”. (Pág. 2-A) 

* Mirando de lejos.- Blanca Heredia 

La Razón: Habla acerca de la prueba PISA, la cual el martes 7 de diciembre “se darán a 
conocer los resultados” del año 2009. “Como en ocasiones anteriores, las evaluaciones 
de los estudiantes mexicanos, comparadas con las de los alumnos de los otros 64 países 
que participaron en 2009, darán muchísimo de qué hablar durante unos cuantos días”. 
Ante ello, destaca “recordar por qué importa PISA y también identificar algunas de las 
acciones que valdría la pena emprender para sacarle el mayor jugo posible a nuestra 
participación en ese ejercicio”.  
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Entre los beneficios de tener dicha evaluación está la formación inicial de maestros y su 
desempeño, la cantidad de plazas e insumos (formación y libros); que es “un termómetro 
que nos dice cómo estamos en calidad educativa en relación a otros y a nosotros mismos 
a lo largo del tiempo”; también añade que una tarea “urgente” es analizar las escuelas 
cuyos puntajes PISA son muy superiores para “identificar estrategias exitosas en centros 
escolares en desventaja” y que con los datos si se podría “proveer una educación de alta 
calidad a pesar de la pobreza”. (Pág. 11) 

* Obstáculos de la educación 

El Economista: Para Alianza Cívica, uno de los obstáculos principales en materia de 
educación es el SNTE, ya que ha utilizado a los profesores como operadores políticos. 
Incluso, el Observatorio Ciudadano en Educación asegura que en diversas entrevistas 
realizadas a dirigentes sindicales se detectó que cuando un profesor se integraba a la 
docencia se le obliga a acatar las peticiones de los directores. (Pág. 39) 

* IFAI ordena que Banjército deberá hacer público gastos de “El Coloso” y juegos 
pirotécnicos 

Reforma: El Banjército deberá hacer público el costo de “El Coloso” y el espectáculo de 
juegos pirotécnicos utilizados el 15 de septiembre en el Zócalo capitalino, como parte de 
los festejos por el Bicentenario de la Independencia. Ayer, el Pleno del IFAI ordenó a 
Banjército que transparenten los datos, en su carácter de Fiduciario del Fideicomiso del 
Bicentenario. La instrucción también abarca el costo de los impermeables y lámparas de 
mano regalados a los asistentes del festejo en la Plaza de la Constitución y del vestuario 
utilizado por los voluntarios que participaron en el desfile. (Pág. 26-Cultura) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Trascendió 

Milenio: Expone que “en la Arquidiócesis de México hay gran molestia luego de que la 
diputada panista Mariana Gómez del Campo Gurza amenazó a las profesoras y religiosas 
del Instituto Renacimiento con cerrarles la institución, pues no han hecho nada para 
apoyar a la hija de una de sus amigas, que presuntamente es víctima de bullying. El 
Arzobispado, por eso, designó al Colegio de Abogados Católicos para hacerse cargo de la 
defensa legal de las religiosas”. (Pág. 2) 
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* Secretaría de Educación de Guerrero 

La Jornada: El titular de la Secretaría de Educación en Guerrero, José Luis González de la 
Vega, retuvo 150 millones de pesos del Plan de Previsión Social y otras prestaciones del 
magisterio para financiar la campaña del priísta Manuel Añorve Baños, candidato a la 
gubernatura de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero (formada por los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza 
(Panal), denunció el senador Julio César Aguirre Méndez. En conferencia de prensa, 
Aguirre sostuvo: “Es evidente que De la Vega está operando para el candidato del PRI, 
porque ya hubo un acuerdo entre Añorve Baños y la dirigente del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, para que el titular de la SEG repita en el cargo si ganan las elecciones del 
próximo 30 de enero”. (Pág. 42-Estados) 

* Toma de protesta de las gubernaturas de Veracruz y Oaxaca 

La Jornada: La ceremonia en que Javier Duarte de Ochoa rindió protesta como 
gobernador de Veracruz marcó la reconciliación de parte del priísmo con la lideresa del 
SNTE, Elba Esther Gordillo, como parte de la estrategia del tricolor hacia la elección 
presidencial de 2012. En el discurso de la toma de protesta, indicó que se creará la 
Universidad Popular Autónoma de Veracruz, como parte de un impulso “sin precedente” 
a la educación.  

Por su parte, al asumir la gubernatura del estado y poner fin a 80 años de dominio priísta, 
Gabino Cué Monteagudo dijo que no actuará buscando venganzas o creando culpables, 
pero advirtió que quienes hayan violado los derechos humanos de los oaxaqueños serán 
sancionados. Anunció la creación de una fiscalía que investigará la represión de 2006 y 
prometió que no se usará el poder para extinguir movimientos sociales. Sostuvo que su 
gobierno buscará sobre todo la reconciliación y “el perdón” en las regiones donde 
persisten conflictos. A pesar de que los maestros de la Sección 22 del SNTE marcharon 
hasta el Congreso, ubicado en el municipio de San Raymundo Jalpan, y al palacio de 
gobierno –que se retomó como sede del Ejecutivo–, Cué sólo dedicó un párrafo a los 
maestros.  

Afirmó que el cambio que requiere Oaxaca no podrá lograrse sin la participación de los 
mentores, y para mejorar la educación se requiere que niños y jóvenes no pierdan un solo 
día de clases. “Necesitamos, por supuesto, que los maestros accedan a un mejor nivel de 
vida, producto de prestaciones que merecen como constructores de la democracia”, 
expresó. (La Jornada PP, 40 y 41, El Financiero 33, El Economista 42) 
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* Becas para Mujeres en la Ciencia L’Oreal-UNESCO-AMC 2010 

Milenio: Con el objetivo de resolver el problema de la escasez de científicas en el país, es 
urgente la instauración de un programa específico de retención y repatriación para 
mujeres, y que las becas que otorgan las instituciones tomen en cuenta la desventaja 
relativa a la cual están sujetas las científicas que trabajan en ciencias duras, propuso 
Arturo Menchaca Rocha, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, a la SEP y el 
Conacyt. Ante la presidenta del DIF Nacional, Margarita Zavala, quien encabezó la 
entrega de Becas para Mujeres en la Ciencia L’Oreal-UNESCO-AMC 2010, mostró su 
confianza en que ambas propuestas ayuden a corregir el desequilibrio de género 
mediante estímulos específicos para mujeres científicas, pues plantean la búsqueda de 
mecanismos para favorecer la contratación de algunas de estas jóvenes que hoy se 
pierden en una batalla que se sabe desigual. (Pág. 15-Suplemento Campus) 

* Inauguración del curso “Aspectos básicos de la prevención del consumo de drogas” 

Milenio: La Universidad Veracruzana tiene un claro compromiso en la lucha contra las 
adicciones, aseguró el rector de esta casa de estudios, Raúl Arias Lovillo, en la 
inauguración de una nueva edición del curso “Aspectos básicos de la prevención del 
consumo de drogas”. El programa ofrecido por la Universidad reúne a 38 representantes 
de distintas instituciones de educación superior de México y es impulsado en 
coordinación con la Subsecretaría de Educación Pública de la SEP (sic). También es parte 
del programa de la UV “Formación de recursos humanos en la prevención del consumo 
de drogas”, dirigido por Rafael Velasco Fernández, pionero en México de los estudios 
sobre las adicciones y ex rector de la UV. (Pág. 13-Suplemento Campus) 

* La lectura y la educación.- Benjamín González Roaro 

El Sol de México: Indica que cuando fue nombrado secretario de Educación Pública José 
Vasconcelos, “inició una revolución educativa que contaba con cuatro vertientes: el 
impulso a la educación básica, la escuela rural mexicana, el apoyo a la creación artística y 
el fomento a la lectura”. Referente a esta última, comenta que “ocupaba un papel 
estratégico en la educación de la sociedad” y lo relaciona con la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara, así como el Premio FIL de Literatura y Lenguas Romances que fue 
otorgado a la escritora mexicana Margo Glantz. (Pág. 14-A) 
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* El Correo Ilustrado: Museo del Chopo 

La Jornada: Se reproduce la carta de Juan Carlos Rico Díaz, consultor, quien señala que en 
la reapertura del Museo Universitario del Chopo “deja ver vacíos que el STUNAM no está 
atendiendo, en detrimento tanto del edificio como de los visitantes que lo 
frecuentamos” y expone que “sería una pena que el secretario general del STUNAM, 
Agustín Rodríguez”, no apoyará la nueva agenda cultural nacional, que impulsa la UNAM 
y el rector José Narro Robles. (Pág. 47) 

* Presupuesto de Egresos de la Federación 

El Financiero: Derivado de los procesos de ajuste a la Ley de Ingresos y del procedimiento 
de revisión y modificación a que fue sometido el proyecto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación para el ejercicio fiscal de 2011, la Cámara de Diputados tuvo la posibilidad de 
realizar ampliaciones al proyecto de gasto público por 94 mil 632 millones de pesos, lo 
cual equivale a un aumento real de casi 4.1 por ciento, en lugar del incremento de 1.5 
puntos porcentuales que proponía originalmente el Ejecutivo Federal.  

De hecho, las ampliaciones realizadas, el 35.7 por ciento se concentró para desarrollo 
agropecuario; pero si a ella se le agrega el monto adicional otorgado al campo sobre las 
ampliaciones realizadas para todos los ramos de gobierno a la actividad agropecuaria, 
forestal y pesca, como pudiera ser los casos de la Sagarpa, Comunicaciones y 
Transportes, Educación y Medo Ambiente y Recursos Naturales, entre otras, se alcanza 
una participación casi del 45.7 por ciento sobre un monto total de 73 mil 860 millones 
asignados. (Pág. 11) 

* Se incrementa el presupuesto en Hidalgo  

El Economista: La secretaría de Finanzas en Hidalgo, Nuvia Mayorga Delgado, entregó 
este miércoles 1° de diciembre el paquete económico 2011 al Congreso local, el cual 
alcanzará los 23,473 millones de pesos, lo que representa un incremento de 8.1 por ciento 
de los ingresos. Asimismo, destacó que dentro del Proyecto de Presupuesto de Egresos 
se consideran recursos para Educación por 10,192.9 millones de pesos con lo que se 
atenderán las necesidades de todas las modalidades educativas. (Pág. 25) 
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* Designa el COM a jefes de misión rumbo a Olímpicos y Panamericanos 

La Jornada: Al ser designado jefe de misión rumbo a los Juegos Olímpicos de Londres 
2012, Jaime Cadaval avizoró un “resultados histórico”, el cual afirmó, será consecuencia 
de la preparación de los deportistas mexicanos que también tendrán resultados 
relevantes en los Panamericanos de Guadalajara 2011, o al menos es lo que se espera por 
la condición de anfitriones.  

Por su parte, Alejandro Cárdenas, director técnico de sistema de becarios CIMA, 
consideró los nombramientos como la confirmación de colaboración entre el COM y la 
Conade, a la cual tocará asignar a los subjefes de misión para las justas de ciclo olímpico. 
(Pág. 14a- Deportes) 

* Fondo de Cultura Económica 

La Jornada: El Fondo de Cultura Económica entra en el mercado de la edición electrónica. 
Hasta el momento tiene listos 75 títulos, en una mezcla de novedades y obras de 
catálogo, cuyo precio es 30 por ciento menor al que se publica en papel. Esas obras, cuya 
oferta se prevé crezca en unos 120 títulos por año, ya están disponibles en varios 
formatos en la página electrónica www.libreriasdelfondo.com. (Pág. 6ª. Cultura) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Sí cargué los dados: Fox 

Milenio: Entrevistado en el programa Horizonte del Instituto Mexicano de la Radio, el ex 
presidente Vicente Fox Quesada, reconoció haber “cargado los dados” contra Andrés 
Manuel López Obrador en la contienda electoral del 2006 por la Presidencia de la 
República. Al continuar con su entrevista, aseguró creer “en el centro humanista, creo en 
políticas económicas de disciplina férrea para proteger el bien de los pobres, creo en las 
políticas sociales, deben ser poderosas y a fondo…”. También se refirió al tema 
económico durante su gobierno, con la aclaración de que hablaría de su mandato de seis 
años, “lo demás que lo hable el presidente Calderón”. (Ocho columnas 8-A) 

 

 

https://pod51004.outlook.com/owa/redir.aspx?C=3721f34939f94986a61e2390262de10d&URL=http%3a%2f%2fwww.libreriasdelfondo.com
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* Anuncia Suárez Coppel posibilidad de comprar 

Reforma: Juan José Suárez Coppel, director general de la empresa anunció que Pemex 
evalúa la posibilidad de compra refinerías en Estados Unidos. Dijo que es más 
conveniente adquirir nueva capacidad que construir una nueva refinería en el País, 
además del proyecto de Tula, pues el crudo procesado en el exterior resulta más barato 
en 2.5 dólares por barril que el refinado internamente.  

Por lo que, señaló que ya está en pláticas con Valero, una de las principales compañías de 
refinación en Estados Unidos, y con otras siete empresas para, eventualmente, comprar 
esa capacidad de refinación. (Ocho columnas) 

* Blanca Navidad legislativa 

Reforma: Acorde a la temporada decembrina, los 500 diputados federales alistan a recibir 
este viernes un buen “regalo de Navidad”. Cada uno de ellos obtendrá en total 405 mil 
452 pesos por concepto de dieta, apoyos legislativos y aguinaldo como parte de la 
remuneración de fin de año. (PP) 

* Entrevista a FCH 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón aseguró en entrevista que, aun cuando tiene su 
preferencia en el proceso interno de elección del nuevo dirigente nacional panista, no 
intervendrá en la jornada que se llevará a cabo el próximo sábado, a la que ni siquiera 
asistirá. “Tomé una decisión muy importante: que el partido haga su deliberación”, dijo 
Calderón, al señalar que son los panistas quienes tienen que decidir en conciencia “quién 
puede ser la mejor o el mejor presidente del partido, y es su responsabilidad”. 

Calderón aseguró que trabajará con quien resulte electo líder del PAN tras su proceso 
interno de debate, en el cual, insistió, no hay línea. Respecto a 2012, refrendó que, pese a 
su popularidad, su esposa Margarita Zavala no piensa en postularse como candidata a 
algún cargo. A los integrantes de su gabinete les pidió que, antes de cualquier aspiración, 
primero cumplan su tarea de ser buenos secretarios de Estado. (Ocho Columnas, 8 a 11) 
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LA DESAPARICIÓN DEL LIBRO ES INEVITABLE 

Elías Trabulse reflexionó sobre el futuro de la letra impresa 

Sonia Sierra, Enviada 

 
HOMENAJE. EL HISTORIADOR AGRADECIÓ EL RECONOCIMIENTO QUE LE HIZO LA FIL POR SU 

PASIÓN BIBLIÓFILA 
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GUADALAJARA.— Contrario a quienes se niegan a creer que el libro en papel 
desaparecerá, Elías Trabulse, heredero de la mejor tradición de bibliófilos mexicanos, no 
duda que en 50 años todo el mundo leerá en libros electrónicos.  

“¿Tenderá a desaparecer el libro en papel?”, se preguntó Trabulse y respondió: “Me temo 
que sí. Las tecnologías no se pueden detener. Desafortunada, o afortunadamente, en 
años, no sé cuántos, el soporte electrónico será la forma en que los libros se lea”.  

Entre los distintos homenajes que cada año concede la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, el reconocimiento al bibliófilo fue para Trabulse, cuyo nombre fue 
propuesto por el escritor recientemente fallecido Carlos Monsiváis, a quien el propio 
Trabulse agradeció la noche del martes que le hubiera postulado para el reconocimiento, 
y lo recordó como un amigo y compañero en esa vocación de ser bibliófilo.  

Aunque el homenajeado no ocultó que lamenta que el libro en papel vaya a desaparecer, 
(“no me imagino un bibliófilo electrónico”), como hombre de ciencia e historia que es, no 
se mostró intransigente ante el cambio:  

“La tecnología digital es una forma de libro que lo transforma de la misma manera que 
Gutemberg transformó el libro de manuscritos a tipos móviles. No podemos detener eso. 
Tenía que llegar una época de gran avance cibernético para que el libro también se 
transformara. Lo estamos viendo con los periódicos, con las revistas, con una gran 
cantidad de instrumentos de conocimiento que se están empezando a transformar. 
Como bibliófilo, puedo pensar que es lamentable que desaparezca el libro en papel, pero 
la tecnología no se va a detener porque un grupo de bibliófilos prefiramos el papel. El 
papel será un objeto de museo.”  

En el homenaje al bibliófilo se escucharon discursos de Francisco Vidargas (cuyo texto fue 
leído por Nubia Macías, directora de la FIL), Felipe Garrido y Alberto Sarmiento, quienes 
relataron algunos episodios sobre la vocación de Trabulse por el conocimiento. Lo 
describieron como un difusor de la historia y la ciencia, lector voraz y amante de los libros 
a los que ha entregado su vida total y absolutamente.  

Elías Trabulse es escritor, historiador y químico. Es autor de estudios sobre Carlos 
Sigüenza y Góngora y sor Juana Inés de la Cruz, así como de la serie “La historia de la 
ciencia en México”.  
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En su discurso, Trabulse hizo un homenaje a los grandes bibliófilos del pasado, quienes 
durante cinco siglos se preocuparon por reunir, preservar, rescatar y difundir el legado 
bibliográfico de nuestro país, pero de los cuales “hay una amnesia histórica”.  

El historiador dijo que “ellos se encargaron de rescatar gran parte de nuestra memoria y 
nosotros no tenemos memoria para recordarlos”. 
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EDUCACIÓN, TEMA CLAVE DE CUMBRE 

Una cumbre con varias despedidas y con significativas ausencias será la que mañana 
comenzará en la ciudad balnearia de Mar del Plata 

 

 
MADRID. EL PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL, JOSÉ LUIS RODRÍGUEZ ZAPATERO, HABLA 

AL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS. SU GOBIERNO ANUNCIÓ QUE NI VIAJARÁ A ARGENTINA 

 

José Vales, Corresponsal 

BUENOS AIRES.— Una cumbre con varias despedidas y con significativas ausencias será 
la que mañana comenzará en la ciudad balnearia de Mar del Plata (404 kilómetros al sur 
de la capital). La del brasileño Luiz Inacio Lula Da Silva y, más anticipada, la del peruano 
Alan García, se suman a la ausencia del presidente de gobierno español, José Luis 
Rodríguez Zapatero, y el hondureño Porfirio Lobo, y del debut de otros mandatarios que 
en esta oportunidad centrarán su documento final en la educación e inclusión social.  

Será también el debut de la costarricense Laura Chinchilla; del colombiano Juan Manuel 
Santos; del chileno Sebastián Piñera y del uruguayo José “Pepe” Mujica, quienes, al igual 
que muchos de los restantes mandatarios, estarán obligados a referirse a los 
documentos filtrados por WikiLeaks,  
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Será una cumbre de presentaciones y homenajes a Néstor Kirchner, el fallecido ex 
presidente argentino de quien varios mandatarios tendrán la oportunidad de resaltar su 
rol en el acercamiento entre Colombia y Venezuela en agosto último, o sus oficios y los de 
su esposa, Cristina Kirchner, para evitar una fractura política y territorial en Bolivia en 
2008, tal cual como apareció en los documentos del “Wiki-escándalo” o “Wikichismes”, 
como ya lo llaman algunos.  

Será también la oportunidad para que Lula diga “gracias y hasta siempre” a sus pares y 
presente en sociedad a su sucesora, Dilma Rousseff, quien integrará la comitiva del 
mandatario brasileño al Mar del Plata.  

Nada más propicio para poner un poco de controversia al debate que la ausencia del 
hondureño Lobo, quien no recibió la invitación, ya que Argentina es uno de los países, al 
igual que UNASUR y la OEA, que pugnó hasta último momento por la restitución de 
Manuel Zelaya en la presidencia y no reconoció al gobierno de Lobo. “Nos gustaría ver a 
toda la familia iberoamericana reunida, pero hay posiciones políticas muy encontradas en 
este tema. No es bueno que no esté Honduras porque su ausencia daña al colectivo”, dijo 
Enrique Iglesias, el secretario general iberoamericano.  

Ayer, a último momento, Zapatero anunció su nuevo plan de ajuste para paliar la crisis y 
avisó que no viajaría a Mar Del Plata. De esa manera, España estará representada por la 
canciller Trinidad Jiménez y el rey Juan Carlos de Borbón, quien acaba de cumplir 35 años 
de reinado.  

Zapatero prefirió quedarse en España para monitorear personalmente la aplicación de las 
medidas económicas. España, al igual que Portugal, que estará representada por el 
primer ministro José Sócrates, pasan por una de las peores crisis económicas de su 
historia democrática y con el temor social de que la misma devenga en una severa crisis 
financiera, por arrastre de lo que pasó hace algunas semanas en Irlanda.  

El Presidente mexicano Felipe Calderón llegará a Buenos Aires en la mañana del viernes 
para inaugurar, junto a Cristina Kirchner, el restaurado mural que David Alfaro Siqueiros 
había pintado durante su estancia en Argentina, “Ejercicio plástico”, que será presentado 
en la Casa Rosada (sede del Ejecutivo). Luego, Calderón viajará a Mar Del Plata para 
sumarse a la cumbre.  
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Entre tanto, se anunció que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, realizará el 
próximo sábado un acto en el mismo estadio del balneario argentino de Mar del Plata 
donde en 2005 encabezó la “contracumbre” que rechazó el ALCA y el gobierno del 
entonces mandatario estadounidense George W. Bush. (Con información de agencias) 
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NIÑOS PREFIEREN “GADGETS” EN NAVIDAD 

Hugo Arce Barrueta 

Niños y adolescentes prefieren productos electrónicos en días festivos como Navidad y 
Reyes Magos por encima de cualquier otro artículo o juguete. Un sondeo realizado a 
personas de entre ocho y 22 años por el sitio web de comercio electrónico 
MercadoLibre.com, indicó que los productos más deseados para esta Navidad por niños y 
jóvenes son principalmente dispositivos móviles. En primer lugar está el iPhone 4 de 
Apple, seguido por el iPod touch, de la misma marca. Le siguen juguetes tradicionales 
como los de la línea de Toy Story, Zhu Zhu Pet Hamsters, Barbie y Lego. En cuarto lugar 
está el nuevo sistema de juegos Kinect de Microsoft para la consola Xbox 360.  

“Los niños y adolescentes de hoy son parte de una generación donde la tecnología es 
mucho más fácil de utilizar, más intuitiva… son dispositivos que ven en su casa, que los 
usan sus padres, familiares, amigos, etcétera, los aprenden a reconocer y desear desde 
muy temprana edad, además de que los gadgets y la conexión a internet permiten 
expandir las posibilidades de uso”, dijo en entrevista Francisco Ceballos, director general 
de MercadoLibre México, sitio que es visitado por el 50% de los internautas en México y 
que tiene presencia en 11 países más en América Latina.  

La encuesta fue aplicada a los usuarios de MercadoLibre durante noviembre en los 12 
países donde el portal tiene presencia. Además de preguntar a los usuarios sus 
preferencias el portal web tomó información interna sobre los productos más buscados, 
información que se actualiza de forma constante en su sistema. “Se encuestaron a cerca 
de mil personas, además de tomar las tendencias del portal que se construye con los 
artículos más buscados por los millones de visitantes que tiene el sitio”, dijo Ceballos.  

Como puede observarse en la lista, Apple es el favorito: “Apple tiene productos muy 
populares, no podemos opinar sobre la estrategia de la compañía, pero es un hecho que 
tienen un alto grado de reconocimiento. Creemos que su popularidad entre los jóvenes y 
niños, además de tener el factor moda, es que los dispositivos presentan interfaces y 
aplicaciones muy intuitivas, hemos podido ver niños e incluso bebés jugando aplicaciones 
diseñadas para ellos y utilizando un iPad con facilidad”, comentó el director de 
MercadoLibre. 
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Acusa a colegio católico de practicar bullying 

DENUNCIAN A MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO POR ABUSO DE 
AUTORIDAD 

 

El colegio católico Instituto Renacimiento demandó a la diputada panista Mariana Gómez 
del Campo por abuso de autoridad; las religiosas de ese centro educativo afirmaron que 
la legisladora las amenazó con denunciar que en ese lugar se practica el bullying y que las 
autoridades escolares cerrarían esa escuela, tras asegurar que una de “sus conocidas fue 
agredida”. 

Ante la Fiscalía Central de Investigación para Servidores Públicos se presentó la denuncia 
por parte de las autoridades escolares, que señalaron que el 30 de noviembre la 
asambleísta se presentó a las 11:00 horas acompañada de aproximadamente 11 personas, 
entre ellos fotógrafos y camarógrafos. 

De inmediato se comunicaron a la inspección de la zona 30 escolar de secundarias y les 
informaron que solicitarían una patrulla, porque invadían una propiedad privada y que la 
diputada no tenía autoridad para solicitar informes de las actividades del instituto. 

Al ver la patrulla, la diputada y sus acompañantes se salieron del colegio y empezó a decir 
que iba a tratar un asunto de justicia, porque una niña conocida de ella sufrió una 
agresión y que esto lo llevaría hasta sus últimas consecuencias.  
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Con la legisladora local iba la señora Lilia Vences, madre de Sofía Martín Vences, quien 
tuvo un problema con otra alumna y se solicitó su baja. 

El 19 de noviembre Liliana Vences, en una llamada telefónica, amenazó a las autoridades 
del instituto y dijo que iría con la diputada panista y con el procurador. Asimismo, a la 
señora se le explicó que en todas las escuelas de la zona se había implementado un 
programa de escuela segura y el problema con su hija no era caso de bullying, Y se había 
acordado que si tenía interés en que Sofía Martín Vences regresará al instituto, se 
presentarán el 7 de diciembre para tratar el tema. 

 

México • Eugenia Jiménez 
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Se manifiestan trabajadores sindicalizados 

DEMANDA DE AUMENTO SALARIAL EN EL CENART  

Luis Vázquez Chávez, secretario general Delegación D-III 239 Cenart de la sección IX del 
SNTE, aseguró que al no tener respuesta a los acuerdos firmados el 30 de octubre de 
2010 tomarían las instalaciones del Cenart este jueves 

Trabajadores del Centro Nacional de las Artes (Cenart) se manifestaron ayer frente a la 
sede de sus instalaciones ubicadas en Río Churubusco 79 esq. calzada de Tlalpan, en 
demanda del incremento de salario prometido por las autoridades, la basificación de sus 
plazas y uniformes de buena calidad. 

Luis Vázquez Chávez, secretario general Delegación D-III 239 Cenart de la sección IX del 
SNTE, aseguró que al no tener respuesta a los acuerdos firmados el 30 de octubre de 
2010 tomarían las instalaciones del Cenart este jueves. 

En la reunión de trabajo celebrada el 30 de octubre de 2010 entre el Comité Ejecutivo 
Delegacional y la Sección IX del SNTE el secretario de trabajo y conflictos, Miguel Ángel 
López Álvarez, secretario de Trabajo y Conflictos; Alejandra Pérez, secretaria de Previsión 
Social, y Enrique Édgar Rodríguez, coordinador nacional de Relaciones Laborales de 
Conaculta, acordaron la cantidad salarial. 

La cantidad salarial establece el compromiso por parte de las autoridades de Conaculta 
de la mejora salarial al personal operativo de bases, se trata de 157 plazas. 

También se establecía la basificación de 36 plazas operativas de confianza y el 
compromiso de llevar a cabo los trámites administrativos a más tardar el 30 de 
noviembre. 

Además se acordó renovar el vestuario y prendas de protección. Y finalmente el 
cumplimiento de la orden del tribunal que establece el compromiso de dar cumplimiento 
al laudo ordenado por la autoridad el 30 de noviembre de 2010.  

 
México. Jorge Becerril 
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IMPONEN CANDADOS A RECURSOS DE LAS UNIVERSIDADES 
PARA 2011 

Los artículos impuestos por la Cámara de Diputados imponen a las instituciones de 
educación superior la obligación de entregar toda la información necesaria para la 
realización de reportes trimestrales o semestrales para que la SHCP y el propio Congreso 
determinen si se está ejerciendo el gasto de manera adecuada y pertinente 

Carlos Reyes 

LAS universidades públicas recibirán más recursos para 2011, pero éstos tienen una serie 
de candados y seguimientos pormenorizados impuestos por la Cámara de Diputados, 
bajo el argumento de que las instituciones de educación superior tienen que 
transparentar y reportar su gasto para justificar la reasignación de más de 3 mil 800 
millones de pesos. 

Como si no fuera suficiente con los reportes que año con año entregan las universidades 
públicas a la Auditoría Superior de la Federación (ASF), así como las auditorías externas 
que se aplican en varias instituciones de educación superior, la Cámara baja decidió poner 
marcaje personalizado en las cuentas y egresos para 2011 que éstas realizarán. 

De acuerdo con las nuevas reglamentaciones, las cuales quedaron establecidas en el 
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2011, las universidades estarán obligadas a 
entregar información sobre matrícula, expansión de la oferta educativa y aplicación de 
los fondos extraordinarios para que la Secretaría de Educación Pública y los gobiernos 
estatales informen sobre la forma en que se están gastando los recursos en estas áreas. 

Asimismo, los artículos impuestos por la Cámara de Diputados imponen a las 
instituciones de educación superior la obligación de entregar toda la información 
necesaria para la realización de reportes trimestrales o semestrales para que la Secretaría 
de Hacienda y el propio Congreso de la Unión determinen si en efecto se está ejerciendo 
el gasto de manera adecuada y pertinente. 

A decir de los rectores, la transparencia y la rendición de cuentas es algo que ha 
acompañado a las universidades públicas en los últimos años, por lo que esta situación no 
debiera de cambiar.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

02/12/10 REPORTAJE 8 Y 9 

Si se trata de justificar lo que hacen las instituciones, lo mejor es demostrar que los 
recursos reasignados serán bien ejercidos. 

Lo que no está claro aún es si estas medidas impuestas en el presupuesto para 2011 son 
parte de una supervisión más inquisitiva que se quiere impulsar en el Congreso, o se trata 
de una reacción a aquellas voces que días antes de la resignación presupuestal pedían un 
mayor compromiso de parte de las universidades para que les fueran otorgados los 6 mil 
500 millones de pesos que demandaba la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES). 

Por eso, una vez que comiencen a aplicar los nuevos requerimientos, las universidades 
públicas seguirán de cerca las disposiciones impuestas y tendrán que cumplir con lo 
estipulado por el Congreso con miras a cuando menos contar con la misma cantidad de 
recursos para 2012. 

De no hacerlo, estaría en riesgo aspirar a una partida creciente de recursos si la Cámara 
de Diputados concluye que las universidades públicas no cumplieron con el mandato con 
el que se condicionó la entrega de recursos para el año 2011. 

Las reglas de hoy 

Una vez que los diputados acordaron incrementar y transparentar el gasto para las 
universidades públicas, las nuevas disposiciones acordadas en el Congreso de la Unión 
señalan que las entidades federativas remitirán a la Secretaría de Hacienda, a través del 
sistema que esta dependencia ponga a su disposición, la información sobre el ejercicio y 
destino de los recursos federales que reciban dichas entidades y por conducto de éstas, 
los municipios y las demarcaciones territoriales del Distrito Federal, los organismos 
descentralizados estatales y las universidades públicas. 

En ese sentido, de acuerdo con lo marca el artículo 46 del PEF, los programas destinados 
a educación media superior y superior, deberán contener las siguientes disposiciones: la 
SEP, al diseñar los programas, deberá enviar a la Cámara de Diputados un Inform. Sobre 
cómo dichos programas disminuirán los rezagos de cobertura y absorción en educación 
media superior y superior en las diversas regiones del país. 
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Por ello, las entidades federativas deberán enviar informes trimestrales tanto a la Cámara 
de Diputados, a través de las Comisiones de Educación y de Presupuesto, como a la 
propia SEP, sobre la aplicación de fondos para la operación de los subsistemas de 
educación media y superior. 

Aquí, las instituciones públicas de educación superior estarán obligadas a la práctica de 
una auditoría externa de su matrícula y deberán enviar los resultados, así como un 
informe semestral sobre la ampliación de la misma tanto a la Cámara de Diputados, a 
través de la Comisión de Educación, como a la SEP. 

Además, las instituciones públicas federales y estatales de educación media superior y 
superior pondrán a disposición de la sociedad la información sobre la aplicación y uso de 
los recursos recibidos a través del PEF. 

“En el marco de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
Gubernamental y, en su caso, la ley local respectiva, las instituciones incorporarán en su 
página de Internet la información relacionada con los proyectos y los montos 
autorizados. En particular, el registro, la asignación, los avances técnicos, académicos o 
ambos, y el seguimiento del ejercicio de recursos, manteniendo la información autorizada 
con periodicidad trimestral”, establecen las disposiciones. 

Por otra parte, los recursos federales que reciban las instituciones públicas de educación 
media superior y superior, incluyendo subsidios, estarán sujetos a la fiscalización de la 
ASF y se rendirá cuenta detallando información como los programas a los que se destinan 
los recursos y el cumplimiento de las metas correspondientes. 

Asimismo, detallarán a la ASF el costo de la nómina del personal docente, no docente, 
administrativo y manual, identificando las distintas categorías y los tabuladores de 
remuneraciones por puesto, responsabilidad laboral y su lugar de ubicación, así como el 
desglose del gasto destinado a su operación. 

Otros datos que tendrán que ser entregados a la Auditoría Superior son los estados de 
situación financiera, el origen y aplicación de recursos federales, la información sobre 
matrícula al inicio y fin del ciclo escolar y tendrán que llevar el registro y fiscalización de 
los activos, pasivos corrientes y contingentes, ingresos, gastos y patrimonio. 
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Para ello, las universidades e instituciones tendrán que entregar esta información a la SEP 
a más tardar los días 15 de los meses de abril, julio y octubre de 2011 y 15 de enero de 2012 
y será la secretaría quien entregue los datos a la Comisión de Educación y la publicará en 
su página de Internet a más tardar los 30 días posteriores a cada periodo. 

Los resultados de las auditorías que realice la ASF serán enviados a la Cámara de 
Diputados, y las autoridades correspondientes verificarán que le personal de cada una de 
las universidades e instituciones de educación superior públicas cumplan con sus 
obligaciones en términos de contratos laborales realizándose en su caso la compulsa 
entre las nóminas y los registros de asistencia. 

Aquí la SEP enviará la información a que se refiere este artículo a la Secretaría de 
Hacienda dentro de los 10 días hábiles posteriores a que aquélla la reciba. 

Como se ve, las universidades estarán obligadas a una rendición de cuentas más 
pormenorizada si es que quieren justificar peso a peso lo que se hace en educación 
superior en el país y con esa bandera llegar a la negociación de 2012 por mayores 
recursos. 

Dispuestos a cumplir 

Al respecto, de acuerdo con algunos rectores consultados, las universidades públicas 
mantendrán su disposición de rendir cuentas a la sociedad sobre cómo se ejercen los 
recursos, por lo que estas nuevas disposiciones no tienen por qué cambiar esa visión, a 
pesar de parecer innecesarias debido a los controles y auditorías a las cuales se someten 
ya las instituciones de educación superior. 

El rector de la Universidad de Guadalajara, Marco Antonio Cortés Guardado, señala que 
es inadmisible que se cuestione la credibilidad de las universidades ya que éstas se 
someten a mecanismos de transparencia y a auditorías que son realizadas a las casas de 
estudios. 

Explica que, en el caso de la U de G, ésta acaba de ser auditada tanto por la Auditoría 
Superior del Estado de Jalisco, como por el Congreso local, por lo que  las cuentas de la 
casa de estudios actualmente están siendo revisadas por la Auditoría Superior de la 
Federación. 
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“Yo quiero repetirlo una y otra vez: si eso no es transparencia, entonces que nos digan 
qué es transparencia. Por otra parte, lo repito por milésima ocasión, la página de 
transparencia de la Universidad de Guadalajara es la mejor calificada de las universidades 
públicas de México, y no por nosotros, y se mantiene en ese nivel de calificación hasta la 
actualidad”, comenta. 

Cortés Guardado puntualizó que los universitarios tienen la firme convicción de informar 
de manera transparente y precisa el destino de los recursos públicos que la sociedad 
otorga para el cumplimiento de su misión. 

“Esto nos valió el primer lugar en un estudio realizado por la empresa consultora 
aregional.com, dedicado a la universidad pública mexicana más transparente, con una 
calificación de 98 puntos sobre cien. Logramos el segundo lugar nacional entre las 
universidades públicas estatales en el Programa Integral de Fortalecimiento Institucional, 
que evalúa entre otros aspectos el uso eficiente de los recursos y que apoyan 
infraestructura y equipos dedicado a las actividades académicas”, asevera. 

Para Francisco Javier Domínguez Garay, rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), las instituciones de educación deben mantener siempre su compromiso con la 
transparencia y la rendición de cuentas, ya que se trata de un mandado moral que tienen 
con la sociedad. 

El rector de la UAZ sostiene que el compromiso que tienen las universidades públicas 
debe ir dirigido también a la comunidad universitaria, pero con mayor énfasis a los 
ciudadanos para que éstos sepan cómo se gastan los recursos que se destinan a la 
educación. 

Desde hace tres años la UAZ, como todas las instituciones de educación superior del país, 
entrega al Congreso de la Unión sus estados financieros auditados por despachos 
externos, explica Domínguez Garay, ya que existe un compromiso con la cultura de la 
transparencia en el manejo de los recursos y con la rendición de cuentas. 

“A nivel federal, se hizo entrega de la información financiera de la máxima casa de 
estudios al Congreso de la Unión; la UAZ ha sido auditada varias veces, por lo que 
“estamos dispuestos a demostrar en lo que se gasta el recurso”, apunta. 
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Pese a los requerimientos adicionales para ejercer el gasto 2011, el rector de la 
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Enrique Agüera Ibáñez, comenta 
que el presupuesto asignado a la educación pública en el país refleja una clara voluntad 
de los legisladores federales y autoridades para apoyar a las instituciones de educación 
superior. 

Agüera Ibáñez enfatizó que defender a la universidad pública no es salir en defensa de los 
propios rectores, sino salvaguardar al país porque también a través de la investigación y 
la ciencia es factible detonar el desarrollo de México y ser altamente competitivos en el 
ámbito global. Y si de rendir cuentas de ello se trata, la BUAP se dice lista para cumplir 
con los nuevos requerimientos. 

“Tenemos los argumentos, a través de investigaciones y diagnósticos, que claramente 
demuestran que las universidades han hecho bien la tarea y están para servir al país”, 
expresa. 

“Han sido muy relevantes los ejercicios de vigilancia y de transparencia para conseguir 
óptimos resultados; el país en crisis demanda de sus representantes capacidad, 
honestidad, voluntad y sobre todo vocación de servicio para que entreguemos buenas 
cuentas, y hoy queda muy claro que las universidades públicas del país somos ejemplo de 
transparencia y de rendición de cuentas”, agrega. 

Hay que alentar, añade el rector de la BUAP, que cada peso y cada recurso obtenido es 
una inversión bien hecha, bajo la lupa de la transparencia y de las auditorías y de todos 
los procesos de evaluación que se hace al ejercicio presupuestal de una universidad. 

“En la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla asumimos como un compromiso 
fundamental el acceso a la información y la rendición de cuentas, más allá de las 
obligaciones que la ley impone, convencidos de que esa práctica otorga legitimidad y 
contribuye al fortalecimiento de la cultura de transparencia”, señala el rector. 

Para José María Robles Naya, responsable de la Unidad de Enlace de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN), este tipo de lineamientos vienen a fortalecer el fomento a la 
cultura de la transparencia, el acceso a la información y la rendición de cuentas como 
parte de la filosofía de servicio de los funcionarios y directivos universitarios de todos los 
niveles. 
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Ello, sin duda, dice, aumentará la calidad en la atención que se brinda a la comunidad y a 
la sociedad en general. De lo que se trata, explica, es que las universidades públicas 
continúen su marcha en el campo de la transparencia. 

Hacia adelante 

Por su parte, Luis Enrique Concepción Montiel, investigador de la Universidad Autónoma 
de Baja California (UABC), señala que las universidades por ley deben dar cuenta de sus 
estados financieros, de los ingresos gasto e inversiones, de ahí que la fluidez de la 
información que va conformando la transparencia permite que estas entidades públicas, 
no se desvíen de sus objetivos. 

“En el caso de las universidades, transparencia es hacer un buen uso del poder que se le 
confiere a éstas para prestar un servicio al ser y al saber, a la ciencia y a la tecnología, así 
como el de dar cuenta de su ejercicio a la sociedad”, explica. 

Por ello, al hablar de los retos que tienen las universidades públicas en materia de 
rendición de cuentas, el especialista, comenta que éstas deben mantener un compromiso 
serio con la sociedad y la comunidad universitaria. 

“Que no solo se den a conocer la situación financiera sino que hay una verdadera 
participación de la comunidad universitaria en los presupuestos para que estos sean 
participativos. La transparencia en la situación financiera es básica ya que los recursos 
son públicos tanto ya sean federales como estatales”, puntualiza. 

Y en esa línea tendrán que trabajar las universidades públicas para cumplir con todos los 
lineamientos impuestos por los legisladores. Se trata de justificar que la inversión en 
educación superior se hace de manera eficaz y de ahí tendrá que salir un argumento 
sólido para buscar mayores ventajas presupuestales para los años por venir. 
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Imparte curso sobre aspectos básicos de prevención 

REITERA LA UV SU LUCHA CONTRA LAS DROGAS 

El programa reúne a 38 representantes de distintas instituciones de educación superior 
de México y es impulsado en coordinación con la Subsecretaría de Educación Pública de 
la SEP  

LA Universidad Veracruzana (UV) tiene un claro compromiso en la lucha contra las 
adicciones, aseguró el rector de esta casa de estudios, Raúl Arias Lovillo, en la 
inauguración de una nueva edición del curso “Aspectos básicos de la prevención del 
consumo de drogas”. 

El programa ofrecido por la UV reúne a 38 representantes de distintas instituciones de 
educación superior de México y es impulsado en coordinación con la Subsecretaría de 
Educación Pública de la SEP. También es parte del programa de la UV “Formación de 
recursos humanos en la prevención del consumo de drogas”,dirigido por Rafael Velasco 
Fernández, pionero en México de los estudios sobre las adicciones y ex rector de la UV. 

Arias Lovillo agregó que “es un lujo” tener a Velasco Fernández, un especialista en esta 
problemática con bastante experiencia en los ámbitos nacional y de América Latina. 
Destacó que al representar a 70 por ciento de los estados de la República Mexicana, “el 
impacto social que puede tener este taller está de alguna manera asegurado”. 

Los participantes son académicos responsables en los programas de prevención que 
llevan a cabo instituciones de educación superior del país; también acudieron 
representantes de algunas en donde aún no se cuenta con uno, “para que tengan las 
herramientas necesarias para elaborarlo y ponerlo en marcha”, apuntó por su parte 
Velasco Fernández. 

Agregó que quienes ya lo han implementado, constituyen “un pequeño ejército de 
personas capacitadas para trabajar en este campo; sabemos que las instituciones tienen 
un interés particular en los problemas que atañen a la población en general”. 
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Velasco Fernández y Arias Lovillo coincidieron en que esta experiencia no se limita a la 
formación y la capacitación de personal, pues también se trata de que exista 
coordinación entre diferentes instituciones interesadas en la lucha contra las adicciones, 
pues con frecuencia cada una aborda el problema desde ópticas distintas. 

De igual manera, hablaron del esfuerzo permanente que la Universidad Veracruzana 
realiza con la Secretaría de Educación de Veracruz (SEV), capacitando a profesores de 
primaria y secundaria en la prevención del consumo de drogas. Explicaron que se les 
proporciona la información necesaria para que, a su vez, puedan transmitirla a padres de 
familia y comentarla con sus estudiantes. 

El rector de la UV destacó la importancia que tiene apoyar, desde las instituciones de 
educación superior, la lucha contra las adicciones: “un problema como el consumo de 
drogas es de tal gravedad que debe ser objeto de atención en todas las universidades”. 

Sostuvo que el programa de la UV está basado en lo que la Organización Mundial de la 
Salud y la unesco recomiendan para los países en vías de desarrollo: capacitación, 
coordinación de acciones y la participación social en las acciones preventivas. 
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PROPONE LA AMC PROGRAMA PARA MUJERES CIENTÍFICAS 
 

CON el objetivo de resolver el problema de la escasez de científicas en el país, es urgente 
la instauración de un programa específico de retención y repatriación para mujeres, y que 
las becas que otorgan las instituciones tomen en cuenta la desventaja relativa a la cual 
están sujetas las científicas que trabajan en ciencias duras, propuso Arturo Menchaca 
Rocha, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), a la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

Ante la presidenta del DIF Nacional, Margarita Zavala, quien encabezó la entrega de 
Becas para Mujeres en la Ciencia L’Oréal-unesco-AMC 2010, mostró su confianza en que 
ambas propuestas ayuden a corregir el desequilibrio de género mediante estímulos 
específicos para mujeres científicas, pues plantean la búsqueda de mecanismos para 
favorecer la contratación de algunas de estas jóvenes que hoy se pierden en una batalla 
que se sabe desigual. 

De esta manera, señaló, se podría mejorar la situación y enfrentar “el famoso techo de 
cristal, constituido por actitudes discriminatorias, imperceptibles pero terriblemente 
eficaces, que en México nos lleva de una sociedad con igual número de mujeres y 
hombres, a una en que sólo 35 por ciento de los miembros del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) son mujeres”. 

Lamentó que esta reducción en el porcentaje de mujeres resulta ser más pronunciada a 
medida que aumenta el nivel académico; ejemplificó que en el SNI se inicia con 39 por 
ciento de mujeres en el nivel de candidato y se concluye con 19 por ciento para el nivel III, 
y que por área de conocimiento las ingenierías y las ciencias exactas son las menos 
favorecidas, con una membresía global debajo de 20 por ciento. 
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LA FIL 2010 

Figuran obras de Rosario Castellanos, Amparo Dávila y Gilbert Keith Chesterton 

EL FCE SE INCORPORA AL MERCADO DE LA EDICIÓN 
ELECTRÓNICA; LISTOS, 75 TÍTULOS 

Ericka Montaño Garfias, Enviada 

Guadalajara, Jal., 1º de diciembre. El Fondo de Cultura Económica (FCE) entra en el 
mercado de la edición electrónica. Hasta el momento tiene listos 75 títulos, en una 
mezcla de novedades y obras de catálogo, cuyo precio es 30 por ciento menor al que se 
publica en papel. 

Esas obras, cuya oferta se prevé crezca en unos 120 títulos por año, ya están disponibles 
en varios formatos en la página electrónica www.libreriasdelfondo.com. 

Ese proyecto será presentado este miércoles en la Feria Internacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara con el nombre El horizonte digital. Al respecto, Tomás Granados, 
coordinador editorial del FCE, manifestó a La Jornada: “Para nosotros un libro 
electrónico es simplemente una edición distinta de uno que ya hemos publicado en algún 
otro formato. No es la mera transferencia de un archivo que se usó para imprimir, sino la 
conversión de ese archivo a un formato especialmente concebido para ser leído en 
computadora o en algún dispositivo de lectura”. 

Este tipo de formato, al ser una nueva edición de una obra, tiene su canal comercial, sus 
propias regalías y precio. “Nuestra política en general es que los precios de las ediciones 
digitales equivalgan a algo cercano a 70 por ciento del precio de la edición de papel”. 

Eso no significa un descuento sobre la edición en formato impreso, subraya Granados, ya 
que se trata de una completamente diferente, cuya ventaja es la portabilidad, es decir, la 
posibilidad de que pueda ser leído en diversos tipos de dispositivos de lectura, como 
Sony Reader; Kindle, de Amazon, o dispositivos de Apple, como el iPad. 

 

http://www.libreriasdelfondo.com./
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El horizonte digital, conferencia 

Los primeros libros del FCE incorporados a este mercado son Balún Canán, de Rosario 
Castellanos; Cuentos reunidos, de Amparo Dávila; Einstein: notas de lectura, de Alfonso 
Reyes; El hombre que fue jueves, de Gilbert Keith Chesterton; El sueño mexicano o el 
pensamiento interrumpido, de Jean-Marie Gustave le Clézio, y Ensayo sobre el origen de 
las lenguas, de Jean-Jacques Rosseau. 

Tardamos en entrar, “hasta que tuvimos una visión más clara acerca de los modos de 
comercializar, los formatos, y nos beneficiamos de lo que vimos que estaba pasando en la 
industria del libro electrónico. Ahora podemos entrar en este mercado con más 
tranquilidad”. 

En estas primeras semanas “el balance es positivo. Los autores están interesados en 
participar y en cuanto a la respuesta de los lectores creo que será cuestión de seis meses 
para tener los primeros resultados”. 

La conferencia El horizonte digital se efectuó este miércoles en el salón C del área 
internacional de la Expo Feria de Guadalajara. 
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LA FIL 2010 

Será un acervo virtual por Internet, anuncian 

GOOGLE LANZARÁ PLATAFORMA PARA VENDER LIBROS 
DIGITALES 

Dpa 

Nueva York, 1º de diciembre. La plataforma de venta de libros electrónicos de Google, 
Google Editions, será lanzada antes de fin de año en Estados Unidos y en el primer 
trimestre de 2011 en otros países, según una fuente de la empresa que cita hoy el Wall 
Street Journal. 

El periódico señala que se ha conseguido eliminar una serie de obstáculos técnicos y 
jurídicos. 

El modelo de Google se diferencia de los de sus competidores, como el pionero Amazon 
o Apple, con su tienda iBooks. 

En estos casos el lector se ve vinculado a la tienda y en el de Apple incluso a los aparatos 
del fabricante. En cambio, Google propone una especie de librería virtual en Internet que 
el usuario pueda recorrer con su dispositivo de lectura electrónica, sea cual sea. 

Los libros los venderá no sólo Google, sino también otras tiendas. 

Al comienzo la empresa de Internet ofrecerá cientos de miles de títulos y gratis varios 
millones cuyos derechos de autor han prescrito. 

Expertos declararon al diario que creen que Google se convertirá en un peso pesado del 
mercado. “Transformará cada sitio en Internet donde se trate, con libros en uno en el 
que se pueda comprarlos”, dijo la fundadora de una librería estadunidense 
independiente. 
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El jefe de la editorial HarperCollins, Brian Murray, cree que la renuncia a tener un aparato 
de lectura de libros electrónicos propio es una ventaja. 

La plataforma se apoya en el polémico plan de Google de escanear en el servicio Google 
Books todas las obras existentes en el mundo para ubicarlas en Internet. El escaneo 
generó resistencia de autores, editoriales, libreros y gobiernos, y al final se suprimió un 
acuerdo de la empresa con el sector editorial estadunidense para el pago de 125 millones 
de dólares en derechos. 
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EXIGEN ENTREGAR FONDOS A LA UDEG 

Mauricio Ferrer, corresponsal 

Guadalajara, Jal. Más de 2 mil académicos, trabajadores administrativos y alumnos de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG) se manifestaron ayer a las 10 horas frente al palacio 
de gobierno y Casa Jalisco, residencia oficial del gobernador Emilio González Márquez, 
para exigirle que entregue a la institución 701 millones de pesos de recursos federales. 
“En más de 93 días no nos han dado respuesta”, se quejó el secretario general del 
Sindicato de Trabajadores Académicos de la UdeG, Roberto López 
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DIGITALIZA PORRÚA COLECCIÓN SEPAN CUANTOS…; SERÁN 
LIBROS ELECTRÓNICOS 

Juan Carlos Talavera en Guadalajara 

Los 800 títulos que conforman la colección Sepan Cuantos… de editorial Porrúa podrán 
ser adquiridos a partir de marzo de 2011, como libros electrónicos, anunció Emilio 
Fernández, director de Tecnología de la editorial Porrúa. Aunque esta tecnología plantea 
la reducción de tirajes masivos en papel, los costos de comercialización y distribución no 
disminuirán porque “si bien ya no hay papel de por medio, se deben considerar los costos 
de edición”, añadió. 

Dice que se tiene un mercado potencial de 400 millones de usuarios en el mundo, 
quienes utilizan la plataforma Itunes para comprar libros electrónicos, sin importar su 
ubicación geográfica. Los libros podrán ser adquiridos a través de la página web de la 
editorial, así como desde Amazon, iBooks y Store de Apple. Sin embargo, el proyecto 
principal incluirá el escaneo y comercialización del acervo completo de la Librería Porrúa, 
que informó Emilio Fernández, está conformado por siete mil títulos activos, los cuales 
estarán disponibles antes de que concluya el primer trimestre de 2011. 

CAMBIOS. Explicó que aún no se toman medidas sobre la reducción de librerías ni 
espacios para vender libros, pero “sí se cuidarán los volúmenes que tenemos para 
imprimir los libros que no necesariamente requieran un proceso de impresión y que 
pueden ser manejados de forma digital”, expresó. 

Entre las razones que utilizó para plantear el por qué no disminuirán los precios, dijo que 
se debe a los costos que antes no tenían, como la adquisición de un escáner de última 
generación, el pago a programadores y los procesos de corrección. “Ya no hay papel 
pero sigue habiendo costos de edición”, aseguró. 

PRODUCTO. Con la adquisición de un libro se recibirá un archivo completamente 
protegido y firmado, dependiendo de la política de protección donde sea adquirido. Sin 
embargo, cuando un  lector de libros digitales extravíe su maleta de libros electrónicos, 
tendrá la opción de borrar el dispositivo donde estaban firmados y ponerlo en un 
dispositivo nuevo, explicó. 
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GUILLERMO OSORNO  
CIUDAD DE MÉXICO EN LOS PASILLOS DE LA FIL 

Ah! la Feria Internacional del libro de Guadalajara, la madre de los encuentros literarios. 
Estas son las novedades de 2010 con las que se topó un paseante, interesado en la ciudad 
de México, en un solo día de andar deambulando por los pasillos del enorme recinto 
ferial:  

El corazón es un gitano (Planeta) de Rafael Pérez Gay. Se trata de una nueva compilación 
de piezas de periodismo literario, cortas, eficaces y muy divertidas, en la tradición de 
Jorge Ibargüengoitia. Están escritas en primera persona.  

El narrador es a veces el protagonista, a veces el espectador de los pequeños goces y 
grandes absurdos de la ciudad: una viuda con una extraordinaria visión inmobiliaria que le 
vende al narrador una casa que será ruidosa; unos pedigüeños que son los actores 
imaginativos del Teatro de los Oprimidos y son muy eficientes para sacar dinero, unos 
jóvenes estudiantes que fuman mariguana y cuando escuchan al cronista, se ven el 
oscuro espejo del tiempo.  

“La noche al margen” de Juan Carlos Bautista, en México se escribe con J (Planeta). Este 
libro es una compilación de ensayos sobre cultura gay, para poner al frente las 
contribuciones de los homosexuales a la cultura en México. Hay textos de José Joaquín 
Blanco, Alejandro Brito, Teresa del Conde o Enrique Serna. El trabajo del poeta Juan 
Carlos Bautista es un breve pero iluminador repaso por la vida nocturna gay de la ciudad, 
desde los primeros andares de Novo por el centro hasta el complejo conglomerado de 
bares de la Zona Rosa llamados los Cabare-Tito. Para Bautista, los bares no sólo han sido 
sitios de tragos o sexo, sino también de intercambio de ideas y construcción de 
identidades.  

El ensayo de Johana Lozoya, Ciudades Sitiadas (Tusquets) se ocupa de varias urbes 
latinoamericanas, pero usa muchos ejemplos de la ciudad de México. Según la autora, 
una manera de saber cómo se ve Latinoamérica a sí misma es mirar a las ciudades, sus 
espacios públicos, sus edificios y monumentos. Y después de hacerlo, la autora concluye: 
hay un problema de autoestima. Nuestras ciudades son un reflejo de una cultura que se 
sabe mestiza y se concibe violada, colonizada. 
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El libro pone especial énfasis en las ideas, mentalidades y tics de la élite de arquitectos y 
urbanistas, que crean edificios amurallados y espacios públicos sitiados.  

El Colegio de México acaba de publicar una colección en 16 volúmenes llamada Los 
grandes problemas de México. Como se dice en la presentación, allí “se analizan los 
grandes problemas al comenzar el siglo XXI y se sugieren algunas ideas acerca de las 
tendencias de su desarrollo en el futuro cercano”. El Tomo II está dedicado al desarrollo 
urbano y regional. Tiene varios ensayos sobre la ciudad de México, pero uno de los más 
atractivos es de los profesores Emilio Duhau y Angela Giglia, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana. Se llama “El espacio público de la ciudad de México. De las teorías a las 
prácticas”. La mayoría de los estudiosos del tema están de acuerdo que desde la segunda 
mitad del siglo XX ha habido un retroceso en la calidad de la vida urbana precisamente 
por el deterioro de los espacios públicos. Entonces ¿qué ha pasado en la ciudad de 
México? Pues que el espacio público por excelencia son los supermercados y los centros 
comerciales. Según los autores, los esfuerzos recientes para recuperar las calles al uso de 
las bicicletas y la restauración de ciertos sitios monumentales, son limitados y no se 
podrá recuperar el espacio público en serio hasta que se revalorice el espacio público 
cotidiano: la calle y sus banquetas, los cruces, los contenedores de basura y las reglas 
para ordenar la relación entre los autos y los peatones.  

Finalmente, en el stand de la editorial Cal y Arena, estaba El derrumbe de los ídolos, de 
Héctor de Mauleón. Se trata de una colección de crónicas anacrónicas, relatos de algunos 
grandes o pequeños acontecimientos en la ciudad, casi como si el autor hubiera sido 
testigo de cuando en 1922 la ciudad se quedó sin agua, de la llegada de Tláloc en 1965, o 
del 15 de abril de 1918 que el Teatro Colón canceló sus funciones por la aparición de una 
gripe rara. 
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I. El presidente Felipe Calderón se fue directito contra los legisladores. Exigió al Congreso 
de la Unión: “Un buen día díganme si sí o si no” aprobarán las reformas del mando único 
policial. Y también solicitó lo mismo con respecto a la iniciativa enviada en materia 
política y que busca la reelección de alcaldes y diputados, reducir el número de 
integrantes del Poder Legislativo y dar paso a las candidaturas ciudadanas… 

II. Aunque parece que el mensaje del presidente Calderón no les llegó claro a los 
legisladores, pues la Ley de Seguridad Nacional para regular la presencia de los militares 
en la lucha contra el crimen organizado no saldrá este año porque las juntas de 
Coordinación Política del Senado y de la Cámara de Diputados no la incluyeron en las 12 
reformas que procesarán juntas en los 15 días que le restan a este periodo de sesiones. 
Además, temas como el del mando único policial, el combate al lavado de dinero y los 
cambios al fuero de guerra, así como algunos puntos de la reforma política, cuando 
mucho quedarán sólo aprobados por el Senado y deberán esperar hasta febrero para su 
análisis en la Cámara baja. 

III. Ahora que se publicó la Ley Antisecuestros, la señora Isabel Miranda de Wallace anda 
de aquí para allá. Debido a ello, varios políticos mexicanos quieren capitalizar su éxito. Es 
el caso del PRD, en donde ya le ofrecieron una candidatura como legisladora para las 
próximas elecciones federales. Muchos se preguntan si Wallace estará dispuesta a 
abandonar la trinchera de la sociedad civil y pasarse al lado de los que gobiernan. ¡Ya 
veremos! 

IV. Al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, le fallaron las cifras. En un afán 
de presumir grandes números, casi duplicó la plantilla docente de educación básica, pues 
en su discurso de Diálogos con motivo del cuarto año de gobierno, dijo que hay dos 
millones 100 mil maestros, cuando esa dependencia ha señalado que suman un millón 
200 mil. Tal parece que invirtió las cantidades sin darse cuenta de que al rato alguien 
podría preguntarle si los 900 mil profesores adicionales son los aviadores o los 
comisionados. 
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V. Al rendir protesta como nuevo titular del Ejecutivo estatal de Oaxaca, Gabino Cué 
Monteagudo se vio presa del nerviosismo o la logística falló. Cuando hacía mención de los 
invitados nombró a dos no presentes: José Calzada Rovirosa, de Querétaro, y Juan 
Sabines, de Chiapas. Al percatarse del error, sólo atinó a decir: “¡Ah, no vinieron! 
¿Verdad?” Y para componer el desaguisado, evidenció que tampoco el ex gobernador 
José Murat asistió. Total, ni eran todos los que estaban ni estaban todos los que eran. 

VI. Seis millones 76 mil 209 ciudadanos en estados que no tienen comicios locales en 2011 
y con credencial con recuadro “03” están en riesgo de quedarse sin ese documento a 
partir del 1 de enero. ¿Podríamos saber a cuántos de éstos atenderá el IFE en los días que 
restan de 2010? ¿Cuántos se quedarán sin poder cobrar cheques, recoger programas 
sociales o simplemente mostrarla para entrar a un lugar público que requiera previa 
identificación? Son sólo cuestionamientos para que quienes forman parte de esos seis 
millones se apresuren a ir a los módulos del IFE. 
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LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA A DEBATE/ CARLOS PALLÁN 
FIGUEROA 

POCOS términos tan llenos de significados como el de autonomía universitaria. La 
ambigüedad o polisemia es prácticamente global. Está unida fatalmente a la existencia de 
una organización llamada universidad. Sea en Moscú, Buenos Aires, Londres, Beijing o 
México, el término se usa en dos grandes sentidos: a) la independencia que se tiene 
respecto del poder público, siendo parte la institución de una estructura estatal; b) el 
modo específico de proceder, como un organismo público especializado en las funciones 
de formar profesionales y desarrollar investigación. 

La primera acepción está relacionada con el ámbito jurídico: la universidad será tan 
autónoma o independiente como lo consigne la ley que le da vida. Por ello, cada 
universidad es distinta o tiene diferente grado de autonomía. La violación a ese estatuto 
se da cuando la autoridad pública transgrede o invade las facultades, atribuciones y 
funciones de la universidad marcadas en dicha ley. 

La segunda se relaciona con la manera como se ejercen las funciones de docencia, 
investigación y extensión de la cultura. Tal como lo decía Justo Sierra en su discurso ante 
el Congreso para crear la Universidad Nacional: “se trata de un cuerpo suficientemente 
autonómico dentro del campo científico”. En ese sentido, la universidad que abría sus 
puertas tendría características similares a las que apadrinaban el acontecimiento 
(Salamanca y California), así como todas las demás que concurrían al acto. La ciencia 
como principio de actuación y como base para el funcionamiento de ese organismo 
especializado de cada sociedad. 

Las dos acepciones son, involuntaria y coincidentemente, el principal contenido y 
referencia en los ocho trabajos del libro La autonomía universitaria a debate. Una visión 
desde América Latina. En la obra participan once conocidos expertos de Nicaragua, 
Argentina, España y México. El libro ha sido editado por la Universidad de Guadalajara, 
siendo coordinado por tres de sus académicos: Víctor M. Rosario, Elia Marúm Espinosa y 
Maritza Alvarado. 

Los ocho textos consignan su particular concepto de autonomía, afiliándose cada uno de 
ellos a una de las dos acepciones antes mencionadas.  
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Así, para alguno, “la verdadera autonomía deriva del ámbito de libertad reconocida a la 
universidad por el Estado por razón de que acepta la autoridad que ésta posee ya por sí 
misma” (C. Tunnerman). Para otro autor (A. Didrikson), “la autonomía es como el aire, se 
siente, pero no se ve; se escucha como un murmullo o, a veces, como un alarido de miles 
de voces; y, a menudo, es sólo silencio”. 

Ese hilo conductor se mantiene, como ya se dijo, a lo largo del libro, pero en cada capítulo 
se abordan, además, otros temas específicos. De ese modo, están presentes, por 
ejemplo: a) una descripción y análisis de la reforma de Córdoba en dos de dichos 
capítulos (en F. Lamarra y P. Centeno, así como en E. Marúm); b) las posibles violaciones 
de la autonomía en México con motivo de los programas y fondos extraordinarios de la 
SEP (V. M. Rosario y M. Alvarado, igual que E. Marúm); c) el qué, quién y cómo enseñar, 
así como el quién en la admisión estudiantil (W. de Vries y J.F. Romero); d) crisis y 
responsabilidad de las universidades (E. Vila Merino); e) la dimensión jurídica de la 
autonomía y algunos conflictos recientes en México (H.E. Rosario). 

Los coordinadores del libro, tal y como lo resaltan en su presentación, afirman que la 
diversidad temática relacionada con la autonomía es abundante y vale la pena explorarla, 
identificando dentro de ella varios posibles objetos de estudio: actores universitarios, el 
poder en las estructuras universitarias, élites y burocracia, acreditación y certificación de 
programas educativos, procesos de gestión y otros. Comparto la idea y la sugerencia me 
parece pertinente, siempre y cuando cada uno de esos objetos de estudio se sitúe 
inequívocamente en una de las dos acepciones ya mencionadas. 

En fin... el libro está llamado a convertirse en un material indispensable para conocer esa 
faceta básica, y a veces contradictoria, de las universidades públicas llamada autonomía. 

* Miembro de la Junta Directiva de la UAM. 
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ECUM 2010 / ROBERTO RODRÍGUEZ GÓMEZ 

HACE un par de semanas se liberaron los resultados de la edición 2010 del Estudio 
Comparativo de Universidades Mexicanas, lo que significa que se dio acceso público a su 
herramienta de exploración de datos, el denominado ExECUM, disponible en línea por 
medio de la página web del estudio: www.ecum.unam.mx. 

El ECUM es un proyecto auspiciado por la UNAM que se propone sistematizar, medir y 
comparar el desempeño de universidades y otras instituciones mexicanas de educación 
superior. Se sustenta en la recopilación, ordenamiento y análisis de información obtenida 
en fuentes oficiales y bases de datos reconocidas. En la actualidad, contiene datos de 
más de 2 mil 400 entidades. Este total incluye instituciones de educación superior, 
públicas y privadas; centros de investigación; instituciones de salud; dependencias 
gubernamentales, y diversos organismos sociales o privados. 

Las ediciones previas reportaban datos para 2007 y 2008 con énfasis en la función de 
investigación. En éstas el dato sobresaliente era la presentación, para cada entidad 
incluida en el estudio, de los datos correspondientes a la producción de investigación con 
impacto internacional, es decir, la sistematizada en las bases bibliométricas ISI-Thomson 
y Scopus-Elsevier. Se incluía, asimismo, información sobre los académicos de las 
instituciones que forman parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), así como 
los programas reconocidos por el Padrón Nacional de Posgrado del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

El interés que suscitó la publicación de los primeros resultados, así como el desarrollo de 
una mayor capacidad para la recuperación y sistematización de datos, posibilitaron que la 
edición 2010 del ECUM, que reporta resultados para 2009 pero también actualiza las 
bases 2007 y 2008, contenga un mucho más amplio repertorio de variables y datos. 

¿Cuáles son las novedades? En primer lugar, se integra un módulo de estadísticas llamado 
“datos institucionales”, en que se ofrece información basada en fuentes oficiales sobre 
matrícula escolar de licenciatura y posgrado; personal docente (por tipo de contrato y 
nivel de escolaridad); número de programas académicos por nivel de estudios, y monto 
del subsidio federal y estatal, ordinario y extraordinario.  
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La mayoría de los datos, aunque no todos, tiene como referente la totalidad de 
instituciones incluidas en el estudio. Por ejemplo, el dato de subsidio solamente 
comprende las universidades públicas federales y estatales. 

En segundo lugar, se añade información sobre la evaluación y acreditación de los 
programas docentes. Al efecto, se toman en cuenta las bases de datos de programas 
evaluados por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 
Superior (CIEES), los programas acreditados por agencias reconocidas por el Consejo 
Nacional para la Acreditación de la Educación Superior (Copaes), y los programas de 
posgrado incluidos en el Padrón Nacional de Posgrado del Conacyt. 

En el módulo de investigación del ECUM-2010 se actualizan todos los datos referidos a la 
indexación de artículos y citas en los principales servicios bibliométricos de cobertura 
internacional. La actualización es importante porque tanto los datos de artículos 
publicados como principalmente los de citas recibidas en cada artículo, tienden a 
modificarse con el tiempo. Según estándares internacionales, la validez de esa 
información se alcanza luego de cinco años consecutivos de registro y sistematización. 

Muy importante, el estudio añade información sobre las patentes de investigación 
solicitadas y otorgadas a instituciones del sector académico en el periodo 1991-2009. Se 
acordó presentar ese periodo temporal para visibilizar tendencias en vez de focalizar el 
desempeño en esta materia en los años recientes. Por último, se presentan datos 
actualizados sobre el número de revistas académicas de las instituciones según dos bases 
de datos: la base Latindex y el Índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica y 
Tecnológica del Conacyt. 

El mérito principal del ECUM consiste en dar cuenta de información con validez oficial 
desglosada por instituciones. Una parte significativa de los datos (subsidio total, artículos 
indexados, patentes) sólo puede encontrarse mediante esta herramienta con un nivel de 
especificación válido para las instituciones. 
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TABLA ESTRUCTURA DE DATOS DEL ESTUDIO COMPARATIVO 
DE UNIVERSIDADES MEXICANAS 2010 

 

ESTRUCTURA DE DATOS DEL ESTUDIO COMPARATIVO DE UNIVERSIDADES MEXICANAS 

2010 
 

DATOS 

INSTITUCIONALES 
FUNCIÓN DE 

INVESTIGACIÓN 
FUNCIÓN 

DOCENTE 
PATENTES DE INVENCIÓN REVISTAS ACADÉMICAS 

PERSONAL DOCENTE ACADÉMICOS EN EL 

SISTEMA NACIONAL 

DE INVESTIGADORES 

PROGRAMAS 

EVALUADOS 

CIEES 

SOLICITADAS 1991-1991 EN ÍNDICE CONACYT 

MATRÍCULA ESCOLAR 

LICENCIATURA Y 

POSGRADO 

CUERPOS 

ACADÉMICOS PROMEP 
PROGRAMAS 

ACREDITADOS 

COPAES 

OTORGADAS 1991-2009 EN LATINDEX 

PROGRAMAS 

ACADÉMICOS 
ARTÍCULOS 

INDEXADOS. BASE ISI 
THOMSON 

PROGRAMAS 

EN EL PADRÓN 

NACIONAL DE 

POSGRADO 

(CONACYT) 

SOLICITADAS EN 2008 Y 

2009 
   

SUBSIDIO FEDERAL Y 

ESTATAL, ORDINARIO 

Y EXTRAORDINARIO 

ARTÍCULOS 

INDEXADOS. BASE 

SCOPUS 

         

   ARTÍCULOS 

INDEXADOS. BASES 

CLASE Y PERIÓDICA 

         

* UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales. Seminario de Educación Superior 
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UNIVERSIDADES GLOBALES DE INVESTIGACIÓN EN MÉXICO /  
HUMBERTO MUÑOZ GARCÍA 

SOMOS varios los investigadores del Seminario de Educación Superior (SES) que estamos 
atentos a la coyuntura histórica actual que vive la educación superior en el mundo y al 
tema de las universidades globales de investigación (UGI). Nos parece que debemos 
estar presentes en este impulso intelectual y presentar nuestros puntos de vista. 

Autores como Marginson, Pusser y Slaughter han insistido recientemente en la 
importancia de estas universidades como ejes conductores del proceso de globalización. 
Este último reconoce a este tipo de instituciones como aquellas que estimulan el 
crecimiento de una economía del conocimiento, como ámbitos cruciales para expandir el 
mercado a escala mundial. 

Pero ¿qué es una universidad global de investigación? En la literatura no hay una 
definición acabada o de consenso. Sin embargo, se mencionan algunos de sus rasgos, 
que resumo en seguida. Podría decirse que la UGI es una noción cercana a la idea de Kerr 
sobre la multiversidad, que tiene muchas demandas y muchos públicos que atender. Es 
una institución que trata problemas globales (energía, seguridad regional, migración, 
derechos humanos, cambio climático, pobreza, terrorismo, democracia, ciencia, 
etcétera), entre otros, pero que busca tener efectividad local. Es una institución que 
tiene conexiones con universidades e instituciones académicas en el mundo. La UGI 
funciona sobre bases multidisciplinarias y no reconoce fronteras nacionales, recluta 
estudiantes de todas partes y promueve la colaboración académica internacional. Por 
tanto, es capaz de competir en el mercado mundial de la educación superior, y lo que 
hacen sus académicos aparece en las publicaciones internacionalmente registradas. Su 
organización puede tomar una forma diferente a la de la universidad tradicional. 

Hay quienes consideran (Geiger) que la emergencia de este tipo de universidades 
representa el vuelco reciente más importante en la historia de la educación superior. Y 
que son parte fundacional de la supremacía de la ciencia y la innovación, bases sobre las 
cuales se crea la llamada sociedad del conocimiento, la sociedad red e informática. Hoy, 
en el mundo desarrollado, pensar la universidad y hacia dónde va es una de las 
discusiones más relevantes sobre el futuro de la sociedad misma. En Norteamérica y en 
Europa, la universidad es un tema prioritario de la agenda. 
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Universidades de muy alto prestigio internacional en estas dos partes del planeta se han 
declarado como UGI sin tener que desarraigarse. Y lo han hecho porque operan en países 
donde hay una gran circulación y difusión de la actividad científica y de los flujos de 
conocimiento. Son los países que invierten más en ciencia básica dentro de sus 
universidades, que captan a la gran mayoría de estudiantes que están en el extranjero, 
los que tienen la mayor cantidad de universidades entre las 100 más importantes del 
ranking de Shangai. 

La emergencia y desenvolvimiento de las UGI, como se viene dando,  refleja, una vez más, 
la enorme concentración y la muy mala distribución de recursos a escala mundial para 
hacer ciencia. Por tanto, cabe preguntarse si la existencia de las UGI promoverá un 
acceso más amplio al conocimiento y a la información o si se agrandarán los márgenes 
científicos, si los bienes públicos que producen beneficiarán sólo a los países 
desarrollados. 

Escuchando los discursos académicos y leyendo la literatura actual sobre educación 
superior, uno se pregunta: ¿en países como el nuestro se puede tener universidades de 
investigación que tengan una referencia global? Sí, comenzando por quitarle a lo global 
su contenido americanizante en la definición de universidad. Aquí tenemos varias que 
cumplen con algunos de los rasgos anotados en la definición. Su participación en el 
ámbito mundial es crucial para insertar mejor a México en la globalización. Siguiendo a 
Carnoy, son ejes clave para estimular el crecimiento por el desarrollo tecnológico, para 
elevar el prestigio del país y para que el Estado nacional gane algún poder a escala 
internacional para negociar con otros Estados. 

Más allá, las universidades de investigación con las que contamos pueden representar 
una alternativa al modelo imperante a medida que se hagan más visibles en el 
movimiento global, pues tienen una faceta propia. Las reconocemos como productoras 
de conocimiento pertinente y como proyectos culturales que pueden adquirir y transmitir 
localmente cultura universal y proyectar la nuestra al mundo.  

Por necesidades analíticas, de aquí en adelante, tendrán que ligar lo local, lo nacional y lo 
global, pasado y futuro, con compromiso social y sin perder sus raíces. La investigación 
en estas universidades, centrada en lo local, en los problemas específicos del entorno, 
requerirá atender los que acarrea la globalización, al tiempo que produce conocimientos 
de interés para lo global.  
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Y, de manera particular, estas universidades seguirán haciendo énfasis en que los bienes 
públicos que generan para toda la sociedad son materiales e inmateriales. 

A nuestras universidades públicas más avanzadas en el campo de la investigación 
tenemos que prestarles una atención especial, porque han estado y van a estar 
afectadas, más que las otras, por el devenir de lo que ocurre en el mundo con la 
educación superior, y eso es de interés nacional.  

* UNAM. Seminario de Educación Superior, IIS. Profesor de la FCPS 
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GILBERTO GUEVARA NIEBLA, 1 
DÍA CON DÍA 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

Rafael Cordera Campos, in memóriam 

El jueves 25 de noviembre, la Universidad Autónoma de Coahuila concedió a Gilberto 
Guevara Niebla su doctorado honoris causa. Fui invitado a decir unas palabras para 
celebrar el hecho. Escribí unas palabras que transcribo: 

Diré con claridad y sin reserva alguna la admiración fraterna, la afinidad intelectual y el 
respeto moral que me unen a Gilberto Guevara Niebla. 

Lo he conocido y tratado en casi todas las facetas que puede tratarse a alguien. 

Desde la devoción de masa anónima que le tuve en los mítines del movimiento del 68, 
creyéndole hasta el último ademán como líder del movimiento estudiantil que marcó la 
historia moderna de México. Siguiendo, cuando lo conocí, por la admiración que le tuve 
como persona, en su condición de ex líder llano y antiprotagónico de ese movimiento. 

Lo disfruté como compañero de discusiones, intercambios, parrandas, y como amigos 
verbales de la insuperable chocarrería sinaloense (Guevara tiene un entrañable amigo a 
quien apodan El Feroz, por su cara angelical de Cristo de calendario). 

He sabido también de Guevara como desventurado amoroso, tema en el que no 
abundaré en este honorable recinto. Y como joven padre soltero, pasmado por las 
precocidades de su bellísima hija mayor. 

Supe de él, memorablemente, como hijo sorprendido y deslumbrado ante el pasado 
ignoto de su padre. Como estudioso concentrado y polivalente de las ciencias duras y las 
ciencias sociales. Como astuto y desconfiado observador político. 

Como crítico pausado pero radical de los delirios de la izquierda, y de los abusos de 
memoria de sus compañeros de movimiento. Como paciente estoico de dolorosos 
trances hospitalarios. 
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Como hiperkinético funcionario público. Como novio formal, como marido amoroso y 
como padre cabal, en sus nupcias definitivas. Como especialista apasionado y concernido, 
patriótico diría, en el estudio de la realidad educativa de México. 

En ninguna de esas facetas Guevara ha sido inferior a sí mismo, al personaje sólido y 
serio, pero sonriente, que hay en su interior. 

Grávitas, dice la enciclopedia, es aplomo, esa serenidad que nace de la certidumbre sobre 
el propio sentido del deber. En Gilberto Guevara Niebla, este hijo de Sinaloa, nacido en 
hogar tan humilde que no tenía luz en la casa y él debía salir a la plaza para leer por la 
noche con el auxilio del alumbrado público, hay algo de esas virtudes clásicas que, 
aunque son del orden personal, aluden a una relación responsable con lo público. 
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FIL: LIBROS, LECTORES, LECTURAS 
CRIBA 

JESÚS ANAYA ROSIQUE 

Guadalajara, Jal. La FIL cumple 25 años con una identidad cultural propia y múltiple: la 
fiesta multitudinaria para los lectores más importante del país; la feria del libro más 
relevante de Latinoamérica, punto de encuentro internacional de todas las profesiones 
del libro, pletórica de novedades editoriales e impresionante vitrina de fondos vivos, 
desorbitantes reuniones profesionales y académicas (no en balde está organizada por la 
Universidad de Guadalajara, la segunda institución de educación superior de México) y un 
gran espectáculo artístico. 

En un país con muy pocas librerías y puntos de venta, donde se puede reconocer 
empíricamente que hay más lectores que los que suponemos pero menos compradores 
de libros de los que necesita la industria editorial, el papel de las ferias del libro es clave. 
El cuello de botella sigue siendo la distribución (el acceso eficaz, oportuno y sostenido a 
la oferta editorial), concentrada en pocas ciudades (más de la mitad de la población vive 
en municipios sin librerías...). La FIL de Guadalajara (y otras ferias del libro como las de 
Monterrey, Minería, Oaxaca, Jalapa...) intentan romper el aislamiento cultural mediante 
la “indigestión”: una vez al año, durante pocos días, un desfile enloquecido de todos los 
fondos editoriales. Destacaremos algunas novedades por editorial: 

Almadía: H. Iriart, El arte de perdurar; J.M. Servín, D.F. confidencial. Crónicas de 
delincuentes, vagos y demás gente sin futuro. 

Cal y Arena: H. de Mauleón, El derrumbe de los ídolos. Crónicas de la ciudad; A. Páez, No 
incluye baterías (un viaje a Ciudad Juárez). 

El Colegio de México: P. Escalante, E. Velázquez G. y E. Nalda, Nueva historia general de 
México; L. F. Lara, Diccionario del español de México; C. Monsiváis, Historia mínima de la 
cultura mexicana. 

FCE: S. Aguayo, La transición en México. Una historia documental (1910-2010); E. 
Florescano (coord.), Actores y escenarios de la independencia (1808-1825); Alan Knight, 
La revolución mexicana; R. Pérez Tamayo, Historia de la ciencia en México. 
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La Jornada: A. Bartra, 200 años por la independencia; H. Zinn, Un poder indestructible. 

M. A. Porrúa: S. Martínez Della Rocca, Centenario de la UNAM: estado y universidad 
nacional. 100 años de conciliaciones y rupturas. 

Norma: W. Ospina, En busca de Bolívar. 

Oceáno: A. Basave, Mexicanidad y esquizofrenia; R. E. Ruiz, México. Por qué unos 
cuantos son ricos y la población pobre; S. Sefchovich, La suerte de la consorte (“Desde 
las virreinas hasta Margarita Zavala”). 

Planeta: R. Rodríguez Castañeda (coord.), Los generales. La militarización del país en el 
sexenio de Calderón. 

R. House-Mondadori: C. Aristégui, Marcial Maciel. Historia de un criminal; A. Hernández, 
Los señores del narco (“Historia del círculo de protección y complicidad del Chapo 
Guzmán”); A. Malvido, El joven Orozco. Cartas de amor a una niña; P. Muñoz, La vía 
radical para refundar la república; A. Oppenheimer, ¡Basta de historias! La obsesión 
latinoamericana con el pasado y las 12 claves del futuro; J. Villamil, El sexenio de Televisa. 
Conjuras del poder mediático. 

Santillana: C. Cárdenas, Sobre mis pasos; J. Castañeda / M. A. Morales, Lo que queda de la 
izquierda. Relatos de las izquierdas latinoamericanas; S. Aguayo, Vuelta en U. Guía para 
entender y reactivar la democracia estancada. 

Tusquets: E. Krauze, De héroes y mitos (contra la “historia de bronce”). 

UAM: G. Troconi, 100 años de diseño gráfico en México (1900-2000). 

Universidad de Antioquía (Colombia): J. Anaya Rosique, Editar en la universidad. 
Paradojas y retos; R. Chartier, El libro y sus poderes (siglos XV-XVIII) 
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IMPERIO DEL LIBRO 
AGUA DE AZAR 

JORGE F. HERNÁNDEZ 

Amanece diciembre y, como cada año, la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
parece deletrear el imperio del libro en las largas filas de los lectores que, contra viento y 
marea, crisis y el bombardeo de todos los medios audiovisuales siguen apostando su afán 
de conocimiento y las horas de su ocio en la compra de libros. Libros que han de 
acompasar las horas muertas de todos los días, las tardes que se vuelven noche con 
tareas, los viajes al pasado que sólo se logran a través de párrafos como alas o páginas 
como pasaporte para recorrer el mundo sin moverse del sillón o simples versos que 
ponen en palabras el salvoconducto para amores imposibles o crímenes pendientes. 

Se deletrea el imperio del libro como quien marca la cambiante topografía de las 
vanidades de los escritores, la palpable invisibilidad de los autores entrañables que se 
salen por una semana de sus tumbas para volverse papel. Se traza el imperio de todos los 
libros en las negociaciones y empeños de los editores, el mareo incansable de los agentes 
literarios y la sucesión de los reflectores que entrevistan, filman, reportan, aplauden o 
denostan las andanzas de plumas en ristre, teclados antiguos, cuentos flacos y ensayo 
corredor. 

Esta FIL sin batucada ni candombe, con ausencias notables y festividades mermadas, 
presenta sin embargo paisajes favorables: la necesaria y constante discusión del idioma 
español, sus acentos y los nombres de las letras mismas; el merecido reconocimiento a la 
trayectoria, vida y obra de Margo Glantz; el regreso a la querencia de Jean-Marie Le 
Clézio, que rindió sin proponérselo un homenaje a la ausencia-presencia de Luis González 
y González, y con ello abrió la ventana para que todos hagamos memoria de Antonio 
Alatorre, Alí Chumacero, Carlos Montemayor y Carlos Monsiváis, todos los escritores que 
seguirán abriendo diciembres cada año con la presencia de sus obras. Aquí es la feria de 
los varios premios literarios que se fallan entre sus estantes y el imperio de los muchos 
libros que se van agotando conforme se corre la voz en los pasillos; es el escaparate de 
las grandes editoriales, pero también el reino de las ediciones independientes y celebro 
entonces el décimo aniversario de Ficticia, tanto como el medio siglo de vida en libros de 
Ediciones Era.  
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Celebro el reconocimiento al Mérito Editorial concedido este año a Jaume Vallcorba, con 
una deuda de gratitud creciente por cada uno de los libros que han llegado a nuestras 
manos en caída libre desde El Acanrilado y celebro que el Fondo de Cultura Económica 
permita el sortilegio de presentar entre sus novedades los Diarios de Alfonso Reyes (que 
no pudo venir a Guadalajara, seguramente ocupado en otros volúmenes que han de 
seguir nutriendo el vasto condado de sus Obras Completas, por lo visto: incompletables). 
Celebro que El Equilibrista lance por estos días su primer libro electrónico (asequible en 
pantalla, portátil confirmación de que la calidad editorial también puede ser 
cibernética)... Celebro las novedades que Marco Perilli edita en su sello Ditoria como 
exquisito carpintero de tipos móviles y el catálogo engrosado a cada diciembre de los 
duendes de Sexto Piso y la genial ocurrencia de Luigi Amara y Vivian Abenshushan de 
recibir en Tumbona ediciones al gran Phillip Lopate y traerlo a este imperio de libros en 
Guadalajara, a riesgo de que escriba un ensayo entrañable, de los que acostumbra 
confeccionar con honestidad y sentido del humor... Tanto mérito entre estos editores 
que ya tengo pendientes para otros diciembres concentrarme en cada uno de ellos y 
dedicarles respectivas aguas del azar por lo que publican... y celebro haberme 
encontrado con tantas caras conocidas, tantos libros supuestamente inencontrables y 
tanta firma supuestamente inaccesible. 

En particular, quiero celebrar los cincuenta libros en cinco años de la editorial Atalanta. 
Jacobo Siruela había ya fincado un ejemplo de elevada calidad editorial y sensibilidad 
lectora con la casa que aún lleva su nombre; a Siruela le debemos la intemporal Biblioteca 
de Babel de Borges, no pocos libros de magia y arquitectura, visual y de contenido, 
autores y relatos que de no haber campeado por ese condado no serían leídos en 
español. Habiendo vendido su primera editorial, Jacobo Siruela y su esposa, Inka Martí, se 
retiraron al campo y hace cincuenta libros, cinco años, fundaron Atalanta... sílabas hiladas 
que se pronuncian igual en cualquier parte del imperio de los libros. Dejo para otra agua 
la celebración del libro El mundo bajo los párpados, libro escrito con prosa despierta por 
el propio Siruela que se aventura a la navegación de los sueños y de esa historia que 
tenemos siempre pendiente con todo lo que hacemos dormidos. 

Confirma la valiosa lectura de ese libro el bello texto con el que Jacobo Siruela presenta 
ahora en esta FIL Guadalajara los cinco años, cincuenta libros de Atalanta.  
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Allí declara que “el verdadero baremo para calibrar el valor de un catálogo editorial no 
descansa en los éxitos comerciales conseguidos (que también dependen en gran manera 
de factores fortuitos), sino en la coherencia y calidad de su línea editorial, el interés que 
suscita en el público y también la manera en que el editor trabaja hasta hacer suyos a los 
autores que publica”. Al hacerlo, Atalanta los hace nuestros, de los lectores que ya somos 
también de ellos. Hablo de la novedad de El mar de las iguanas, de Salvador Elizondo; El 
erudito de las carcajadas, de Jin Ping Mei, la crónica de las campañas napoleónicas en 
Egipto que escribiera Vivant Denon o El copartícipe secreto, de Joseph Conrad, pero 
también de los cuentos hilarantes de Yasutaka Tsutsui o las jugosas memorias de 
Giacomo Casanova... todos libros que, en palabras de Siruela, deben su construcción a un 
proceso “largo y arduo, y de alguna manera convierte la edición en un arte, que yo 
prefiero el antiguo término de artesanía”. Ese término, que la vorágine industrial del siglo 
XX quiso guardar en la amnesia, lo resucita Siruela, lanzándolo en el nuevo siglo de tantos 
vértigos nuevos, aclarando que “la tecnología no es el enemigo de los que editamos en 
papel, sino nuestro mejor aliado. Sin ordenador, sin internet, Atalanta no habría podido 
existir tal como es” y añado que, sin embargo, son volúmenes preciosos, que destilan la 
vera amabilidad de la tipografía, el semejen tacto del papel y sus olores de palabras en 
tinta... como entrañables son todos los libros que, sin miedo a la electrónica, sustentan el 
imperio entrañable de la lectura y otro diciembre para recordarnos que ninguna 
madrugada es de veras en soledad si han de llegar los murmullos de las palabras. 
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